
Хакеры 
работают 
как часы
В детских смарт-трекерах 
нашли опасные уязвимости

С помощью смарт-часов за ме-
стонахождением ребенка могут 
следить не только его родители, 
но и злоумышленники, выяснили 
в «Докторе Вебе». Компания об-
наружила троян в прошивке попу-
лярных моделей Elari, а также вы-
яснила, что многие смарт-часы 
по умолчанию используют стан-
дартный пароль для передачи ко-
манд по СМС. Мошенники могут 
объединить такие часы в чат-бо-
ты или использовать для шпиона-
жа и шантажа родителей, счита-
ют эксперты. Сами разработчики 
часов утверждают, что  никаких 
рисков для пользователей их про-
дукция не несет.

Безопасность детских смарт-ча-
сов, которые продаются в России, 
находится на весьма неудовлетво-
рительном уровне, рассказали „Ъ“ 
в компании «Доктор Веб». Напри-
мер, смарт-часы Elari Kidphone 4G 
передают данные о местоположе-
нии ребенка на собственный сер-
вер, расположенный за пределами 
России, пояснили в компании. Так-
же, уточнили там, в них скрыт троян, 
который может использоваться для 
кибершпионажа, показа рекламы 
и установки ненужных и даже опас-
ных программ. По данным группы 
«М.Видео-Эльдорадо», часы Kidphone 
4G входят в тройку самых популяр-
ных моделей в 2021 году.

Прошивки для смарт-часов под 
управлением операционной сис-
темы Android часто создаются сто-
ронними фирмами, и велика ве-
роятность, что на одном из этапов 
производства злоумышленники мо-
гут внедрять в них троянское или ре-
кламное ПО, объясняют в «Докторе 
Вебе». Кроме того, в прошивках мно-
гих часов, в том числе российских 
Wokka Lokka, есть другая проблема: 
в них используется стандартный па-
роль для передачи СМС-команд и от-
сутствует функция его принудитель-
ной смены при первом включении.

Зная номер телефона установлен-
ной в часах сим-карты и используя 
известный пароль, потенциальный 
злоумышленник сможет получить 
контроль над устройством и доступ 
ко всей информации, которую соби-
рают часы, объясняют в компании: 
«Например, он сможет получить до-
ступ к данным о местоположении ре-
бенка». Если злоумышленник видит, 
что ребенок вне зоны доступа, то мо-
жет отправить с незнакомого номе-
ра СМС родителям о том, что он по-
пал в беду и срочно нужны деньги, 
говорит директор центра Solar ap-
pScreener «Ростелеком-Солар» Дани-
ил Чернов. «Доктор Веб» уведомила 
об уязвимостях производителей.

Директор по продуктам Elari Ан-
тон Бадаев подтвердил „Ъ“, что об-
ращение получено, но компания 
не предоставила методологию ис-
следования. Он утверждает, что заяв-
ления «Доктора Веба» не соответству-
ют действительности.
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Фуры дорого встали
Автоперевозки между Россией и Европой  
забуксовали на топливе, тарифах и документах
Растущий дефицит водителей и маши-
ны, проблемы с документами, пробки 
на границе и взлет спроса под угрозой 
риска новых антиковидных ограничений 
привели к существенному подорожанию 
автомобильных перевозок между Росси-
ей и Европой. Участники рынка также го-
ворят об увеличении расходов на топли-
во и обслуживание машин, количества 
платных дорог, тарифов «Платона» и це-
лом ряде других давящих на цены фак-
торах, в том числе на внутреннем рынке.

Участники рынка международной логи-
стики отмечают существенное подорожание 
автоперевозок в сообщении с Европой в ок-
тябре. «Мы наблюдаем резкий рост тарифов 
с конца сентября,— говорит Евгений Дятлов, 
глава отдела закупок по международным пе-
ревозкам FM Logistic в России.— Ставки уве-
личились на 15–20%». Заместитель гендирек-
тора по автомобильным перевозкам «Траско» 
Александр Шилинчук отмечает рост на 10–
30%, в зависимости от страны и направления 
перевозки (импорт/экспорт). Пользователи 
логистической платформы Cargotogo, рас-
сказал ее основатель и гендиректор Влади-
мир Павловский, сообщают о подорожании 
на 15–35% в зависимости от типа груза.

Директор по развитию бизнеса Gebruder 
Weiss Николай Гладун оценивает рост в сред-
нем в 10–15%, с этим согласен руководитель 
отдела продаж направления «Европейская 
логистика» компании «Даксер» Максим Ко-
сенков. По его словам, сильнее всего доро-
жают перевозки опасных грузов и товаров, 
для которых необходима транспортировка 
в изотермическом кузове.

«Еще две недели назад фура из Германии 
стоила €2,4–2,6 тыс.,— говорит гендирек-
тор таможенного брокера КВТ Юлия Шлен-
ская.— Сейчас — не менее €3 тыс.». Рост 
цен на перевозки из Германии начался в ок-
тябре, подтверждает глава отдела «Герма-
ния» ГК AsstrA Наталья Павловицкая: «К се-
зонным факторам следует отнести дефицит 
разрешительных документов (дозволов) 
и повышающуюся к концу года востребо-
ванность грузоперевозок, сюда же с недав-
них пор можно добавить спрос, вызванный 
ожиданиями новых волн коронавируса».

Госпожа Шленская говорит, что наряду 
с острым дефицитом дозволов, ковидными 
ограничениями и общим дефицитом машин 
наблюдается и более раннее начало высоко-
го сезона автоперевозок: «Есть информация, 
что европейские страны в этом году уйдут 
на новогодние праздники раньше обычно-
го». На повышенный спрос в предпразднич-
ный период указывает и Максим Косенков, 
а Николай Гладун отмечает, что многие гру-
зовладельцы решили привезти грузы до но-
ябрьского локдауна.

В октябре наблюдались большие очереди 
на границах Белоруссии с Польшей и Лит-
вой, отмечает Наталья Павловицкая: «У бело-
русской стороны происходило обновление 

ПО, что повлекло задержки также у поль-
ских и литовских пограничников. В итоге 
несколько недель мы видели многокиломе-
тровые пробки, прохождение границы мог-
ло занимать до пяти дней». Руководитель на-
правления международных автоперевозок 
Kuehne+Nagel в России Иван Головко также 
указывает на серьезные очереди на выезд 
на границе Белоруссия—Польша. Глава от-
дела импорта компании Stalologistic Оксана 
Красочка, оценивая рост ставок в 30–40%, го-
ворит об ограниченном числе белорусских 
транзитных разрешений, оставшихся у ряда 
европейских поставщиков, и увеличении 
транзитного времени. Проблема нехватки 
разрешений обострила дефицит транспорта 
из Польши, добавляет Николай Гладун.

Также компании говорят о дефиците води-
телей и машин. Как российский, так и евро-
пейский рынки столкнулись с нехваткой ка-
дров, отмечает господин Гладун: некоторые 
водители уходят из профессии по возрасту, 
другие — в онлайн-торговлю или складское 
обслуживание. «Многие дальнобойщики уез-
жают на работу в Польшу, Германию, Италию 

и другие страны, где можно больше зарабо-
тать,— добавляет Наталья Павловицкая.— 
Нехватка усугубилась и после нового витка 
распространения COVID-19: планировать 
рейсы стало еще сложней, так как водители 
тоже болеют». Но, отмечает она, нельзя ска-
зать, что дефицит дальнобойщиков связан 
с непринятием в Европе «Спутника V»: для 
водителей, совершающих международные 
рейсы, существуют отдельные правила въе-
зда и не предусмотрен карантин.

Влияет и дефицит новых грузовиков, сто-
имость которых выросла более чем на 18%, 
добавляет Евгений Дятлов. Также, отмечает 
Иван Головко, часть подвижного состава за-
стряла на погранпереходах с Китаем и, соот-
ветственно, недоступна для перевозок по Ев-
ропе. Александр Шилинчук указывает 
на общий количественный дисбаланс: транс-
порт для экспорта из РФ более доступен, не-
жели для импорта из некоторых стран ЕС. На-
конец, есть рост стоимости топлива, говорит 
Наталья Павловицкая: «С апреля по сентябрь 
цена дизтоплива в Германии увеличилась 
на 7,9%, в Польше — на 7,7%, в Белоруссии — 
на 15,2%, а в России — на 8,2%. Шины, масло, 
тормозные диски и другие расходные мате-
риалы тоже дорожают».

Часть факторов имеет значение не толь-
ко для международного, но и для внутрен-

него рынка автоперевозок. К ним, по мне-
нию Александра Шилинчука, относятся 
уход мелких игроков, продолжающиеся 
процессы «обеления» рынка автоперевозчи-
ков РФ, политика крупных клиентов по от-
срочке платежей, растущее число платных 
дорог и перспектива увеличения стоимости 
проезда по ним.

Руководитель по взаимодействию с ин-
фраструктурными и отраслевыми организа-
циями ГК «Деловые линии» Евгений Уткин 
говорит, что рост стоимости перевозок выде-
ленными фурами (FTL) внутри РФ за год пре-
высил 20%: «Мы можем выделить следующие 
причины: увеличение стоимости дизельно-
го топлива на 4% и седельных тягачей на 20%. 
Кроме того, увеличилась зарплата водите-
лей на 10% и затраты на поддержание техни-
ческого состояния транспорта, а также на 30% 
выросли цены на запчасти. Также изменился 
размер платы в системе „Платон“ и был про-
индексирован утилизационный сбор на ма-
шины». Топ-менеджер отмечает важность 
дефицита водителей из-за «старения» про-
фессии и ухода кадров в сегмент доставки 
из интернет-магазинов. Ощутима, добавля-
ет он, и нехватка самого транспорта в связи 
с ростом количества заказов, который не мо-
гут закрыть заводы-производители.

Наталья Скорлыгина

Тюрьмы пошли по этапу
Первую очередь их цифровизации  
реализует структура «Ростеха»

Первым этапом цифровизации рос-
сийских тюрем, который  обойдется 
бюджету в 22,5 млрд руб.,  займется 
структура «Ростеха». Как стало извест-
но „Ъ“, Федеральная служба испол-
нения наказаний (ФСИН)  направила 
заявку в правительство с просьбой 
одобрить АО «Объединенная приборо-
строительная корпорация» (ОПК) в ка-
честве единственного поставщика 
IT-решений. Компания должна внедрить 
четыре новые системы, одна из которых 
позволит распознавать лица заключен-
ных и сотрудников, а также выявлять не-
типичное поведение, например, драки 
и пытки заключенных.

Источники „Ъ“ рассказали, что в сентябре 
ФСИН подала на согласование в Минфин па-
кет документов с просьбой одобрить АО ОПК 
(структура «Росэлектроники», входящей в ГК 
«Ростех») в качестве единственного постав-
щика для реализации первого этапа проек-
та цифровой трансформации ведомства, ко-
торая обойдется бюджету в 22,5 млрд руб. 
По словам источника, первый транш в раз-
мере 800 млн руб. служба получила две не-
дели назад, контракт планирует заключить 
до 15 ноября.

В Минфине подтвердили, что предложе-
ние об определении единственного постав-
щика поступило. В «Росэлектронике» сооб-
щили „Ъ“, что получили от ФСИН запрос 

о возможности исполнения плана по циф-
ровизации ведомства: «Мы дали свое пред-
ложение, исходя из имеющихся компетен-
ций у предприятий, входящих в контур 
холдинговой компании». Во ФСИН не отве-
тили на запрос.

У ФСИН большие планы цифровиза-
ции (см. „Ъ“ от 29 сентября). Служба пла-
нирует внедрить в 380 тюрьмах и колони-
ях IT-решения, в числе которых «Цифровая 
платформа среды трудовой адаптации ФСИН 
России» (обеспечит контроль и анализ тру-
да заключенных), «Единая информацион-
ная система ФСИН России» (внутренний 
IT-контур для обеспечения работы ведомст-
ва) и «Электронная очередь ФСИН России» 
(система для автоматизации обращений гра-
ждан). Одним из самых масштабных и до-
рогостоящих проектов станет «Система рас-
познавания лиц, поведенческого анализа 
и пост-анализа собранных данных в рамках 
цифрового профиля осужденного для кор-
ректировки программы ресоциализации, 
построенной на базе искусственного интел-
лекта». Она обойдется в 10 млрд руб.

По словам источника „Ъ“, близкого 
к ФСИН, в тюрьмах и колониях будет раз-
вернута нейросеть, которая позволит иден-
тифицировать и распознавать лица как осу-
жденных, так и охранников.
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По всей строгости вагона
Добровольно вернувшегося в Россию 
предпринимателя хотят отправить в колонию

Восемь лет лишения свободы затребо-
вал гособвинитель в ходе прений в Нику-
линском райсуде Москвы для бывшего 
генерального директора ПАО «Транс-
фин-М» Дмитрия Зотова,  входившего 
в «лондонский список» уполномочен-
ного по защите прав предпринимате-
лей Бориса Титова. Следствие счита-
ет, что под видом передачи в лизинг 
ООО «Инвестактив» с правом последую-
щего выкупа обвиняемый и его экс-за-
меститель Елена Сергеева (для нее 
 запросили пять лет) похитили у  своей 
компании незадолго до ее продажи 
1 тыс. грузовых вагонов стоимостью 
2,8 млрд руб. Кроме того, сейчас в отно-
шении господина Зотова  расследуется 
еще одно уголовное дело — о  выводе 
из «Трансфин-М» еще 1,1 млрд руб. 
 через серию мнимых сделок и цепочку 
аффилированных с ним компаний. 

К рассмотрению уголовного дела бывше-
го генерального директора крупной лизинго-
вой компании «Трансфин-М» Дмитрия Зотова 
и его экс-заместителя Елены Сергеевой Нику-
линский райсуд Москвы приступил в февра-
ле нынешнего года. Они обвиняются в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
В понедельник в ходе прений прокурор, на-
звав вину подсудимых полностью доказан-
ной, попросил приговорить Дмитрия Зото-
ва к восьми годам лишения свободы, а Елену 

Сергееву — к пяти годам тоже общего режима 
с отсрочкой отбывания наказания последней 
до исполнения ее ребенку 14 лет.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное 
дело в отношении господ Зотова и Сергее-
вой расследовало управление на транспор-
те МВД России по Центральному федераль-
ному округу. По версии следствия, в 2018 
году своим распоряжением господин Зотов 
передал в лизинг ООО «Инвестактив» 1 тыс. 
грузовых вагонов стоимостью 2,8 млрд руб. 
с последующим правом выкупа по льготной 
цене. Партнер «Трансфин-М» уже в июле того 
же года не преминул этим воспользоваться. 
В итоге все вагоны перешли новому собст-
веннику, которого правоохранители счита-
ют аффилированным с бывшим топ-менед-
жером «Трансфин-М».

При этом обвинение в сентябре 2019 года 
Дмитрию Зотову смогли предъявить лишь 
заочно, поскольку бизнесмен покинул Рос-
сию. Весной прошлого года его последова-
тельно объявили сначала в федеральный, 
а затем в международный розыск. На роди-
ну Дмитрий Зотов, входивший в «лондон-
ский список» уполномоченного по защите 
прав предпринимателей Бориса Титова, до-
бровольно вернулся 10 июня 2020 года ави-
арейсом из Риги, будучи уверенным, что 
арест ему не грозит.
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новости

Комиссия «Единой России» (ЕР) 
по этике в понедельник реко-
мендовала исключить из партии 
депутата Госдумы Евгения Мар-
ченко, проголосовавшего про-
тив принятия бюджета. По сло-
вам депутата, он сделал это 
из-за того, что ему не дали за-
дать министру финансов важный 
для избирателей вопрос. Едино-
россы уверяют, что для помощи 
избирателям у господина Мар-
ченко было много иных возмож-
ностей. Эксперты считают, что 
руководство ЕР было вынужде-
но проявить жесткость, чтобы 
не позволить партии превра-
титься в «клуб по интересам».

Решение рекомендовать президи-
уму генсовета ЕР исключить из пар-
тии Евгения Марченко комиссия по 
этике приняла единогласно. 28 ок-
тября он стал единственным едино-
россом, который, вопреки решению 
фракции, голосовал против приня-
тия проекта бюджета-2022 в пер-
вом чтении. Хотя это не повлияло на 
судьбу документа (его одобрили 338 
депутатов при необходимом мини-
муме в 226 голосов), вопрос о депу-
тате Марченко был вынесен на рас-
смотрение комиссии. Как пояснил 
ее секретарь Евгений Ревенко, депу-
тат грубо нарушил устав ЕР, по кото-
рому партийцы вправе высказывать 
свои мнения в дискуссии, но обя-
заны придерживаться одобренной 
«коллегиальной позиции».

Евгений Марченко, избранный 
по одномандатному округу в Петер-
бурге, объяснил „Ъ“ свои действия 
желанием помочь избирателям. На-
ходящийся в его округе Санкт-Пе-
тербургский педиатрический уни-
верситет уже несколько лет доби-
вается финансирования строитель-
ства на его базе высокотехнологич-
ного центра педиатрии. Вопрос 
о выделении средств на эту строй-
ку господин Марченко хотел задать 
министру финансов Антону Силуа-
нову на его встрече с фракцией, но 
сделать это ему не дали.

Евгений Ревенко уверяет, что лич-
но разбирался во всех нюансах этой 
истории. По его словам, перед встре-
чей с главой Минфина с депутатов 
собирали письменные вопросы, но 
коллега Марченко их не представил 
(господин Марченко утверждает, что 
никаких вопросов фракция не соби-
рала). При этом питерский депутат 
не стал поднимать этот вопрос и на 
комитете по здравоохранению, где 
обсуждались отраслевые аспекты 
бюджета, добавляет господин Ревен-
ко: «И даже если с его вопросом не 
сложилось в первом чтении, всегда 
есть возможность отработать его ко 
второму. Нельзя ставить не прорабо-
танный тобой вопрос на одну доску 
с таким важным документом».

Евгений Марченко, комменти-
руя „Ъ“ решение комиссии, обратил 
внимание на ст. 23 закона «О поли-
тических партиях», согласно кото-
рой члены партии не связаны ее ре-
шениями «при исполнении своих 

должностных или служебных обя-
занностей». По его мнению, к одно-
мандатникам в ЕР должны относить-
ся лояльнее с точки зрения партий-
ной дисциплины, так как они пред-
ставляют прежде всего интересы из-
бирателей своих округов.

Любопытно, что в качестве дока-
зательства своей правоты обе сторо-
ны конфликта апеллируют к словам 
ректора Санкт-Петербургского пе-
диатрического университета Дми-
трия Иванова. Во время думской 
кампании он агитировал за канди-
дата Марченко, подчеркивая, что тот 
вузу «всегда помогал, помогает и, на-
деюсь, будет помогать», а 29 октября 
подтвердил „Ъ“, что обращался к де-
путату за помощью. Однако 1 ноя-
бря первый замглавы фракции ЕР 
в Госдуме Вячеслав Макаров заявил, 
что говорил с господином Ивановым 
и тот сказал, что не общался с депута-
том Марченко по поводу строитель-
ства центра. После этого ректор уточ-
нил „Ъ“, что обращался к господину 
Марченко еще 3,5 года назад и после 
этого лично депутата не видел, хотя 
две недели назад последний интере-
совался у господина Иванова по те-
лефону, идет ли уже строительство 

центра. Сам единоросс утверждает, 
что в последние годы пытался повли-
ять на ситуацию с помощью депутат-
ских запросов, но из этого ничего не 
вышло, поэтому он и хотел обратить-
ся к Антону Силуанову лично.

ЕР не впервые наказывает своих 
депутатов за нарушение дисципли-
ны, хотя до исключения из партии за 
одно голосование дело раньше не до-
ходило. Например, Сергей Железняк 
и Наталья Поклонская в 2018 году от-
казались поддержать пенсионную ре-
форму. Первый в итоге лишился поста 
замсекретаря генсовета ЕР, а вторая — 
должности главы думской комиссии 
по контролю за достоверностью депу-
татских деклараций, которую объеди-
нили с комиссией по этике (в новую 
Думу оба не баллотировались).

Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
считает решение комиссии ЕР спра-
ведливым: «Марченко в Госдуме уже 
второй срок, это не первый бюджет, 
в принятии которого он участвует. 
Если он говорит об интересах изби-
рателей, то должен понимать, что, 
находясь во фракции ЕР и исполь-
зуя ее ресурсы, он может работать на 
них гораздо более продуктивно. Ско-
рее всего, его голосование говорит 
о его задетом самолюбии». По мне-
нию политолога Константина Кала-
чева, партия власти просто не может 
позволить себе такое поведение де-
путатов, иначе она станет «клубом по 
интересам»: «Создавать прецеденты, 
давая возможность отдельным депу-
татам идти против воли большин-
ства,— значит подрывать фракцион-
ную дисциплину». А глава фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил Ви-
ноградов считает, что оценка реше-
ния ЕР зависит от того, чем руковод-
ствоваться — партийной дисципли-
ной как самоцелью или демонстра-
цией способности партии добивать-
ся отчета от министров по любому 
возникающему у депутатов вопросу.

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Дисциплинарные изыскания
Голосовавшему против бюджета единороссу  
предписано исключение из партии

Обзор денежно-кредитной поли-
тики (ДКП) Банка России за ок-
тябрь 2021 года демонстрирует 
замедление инвестиционной ак-
тивности на фоне еще высоких 
темпов роста кредита. Прогно-
зы экономического роста в мире 
ЦБ немного снизил, для России 
они сохранены в основном из-за 
ожидания несколько больших, 
чем предполагалось, сырьевых 
доходов. Речь не идет об ухуд-
шении прогнозов для РФ на 2022 
год: в Банке России предполага-
ют, что аномалии этого года, свя-
занные и с превышением спро-
са над предложением, постепен-
но уйдут, а логистические про-
блемы в мировой торговле и но-
вая волна пандемии внесут вклад 
в остывание экономического пе-
ревозбуждения.

Доклад о ДКП Банка России пу-
бликуется с 2021 года уже после его 
утверждения на опорном заседании 
совета директоров ЦБ по ключевой 
ставке. Последнее заседание подня-
ло 22 октября ключевую ставку ЦБ до 
7,5% годовых, на 0,75 пункта (см. „Ъ“ 
от 23 октября), в основном в логике 
погашения инфляционных ожида-
ний. Доклад ЦБ, на котором основы-
вался совет директоров, дает более 
или менее полную картину разви-
тия макроэкономической ситуации, 
с которой имел дело совет директо-
ров Банка России. Она, несмотря на 
резкость действий ЦБ, умеренно оп-
тимистична.

Наиболее интересным в докладе 
являются не данные об инфляции 
(они публиковались ранее), а но-
вые оценки ЦБ экономического ро-
ста в России и в мире. Для мировой 
экономики ЦБ ухудшил прогноз ро-
ста на 2021 год с 6,1% на 5,9%: причи-
на этого — нарастающие логистиче-

ские проблемы, рост стоимости мор-
ского транспорта и рост цен на com-
modities. Отметим, что проблемы 
с цепочками поставок в мире обна-
ружились позже, чем это предпола-
галось ранее. Стандартно предпола-
галось, что они вызываются скорее 
локдаунами и санитарными ограни-
чениями, но в 2020 году их влияние 
было слабым. Сложно не ожидать 
усиления эффекта, скорее вызван-
ного исчерпанием складских запа-
сов, и далее: «проблемы с поставка-
ми испытывает подавляющее боль-
шинство мировых производите-
лей», считают в ЦБ.

Вместе с «четвертой волной» пан-
демии с осени 2021 года и в России, 
и в мире можно было бы также ожи-
дать антиинфляционного эффекта 
от снижения спроса, но пока волна 
энтузиазма, вызванная (в том числе 
и в России) мерами по стимулирова-
нию спроса, остается не менее высо-
кой, чем общий «постковидный» эн-
тузиазм и в промышленности, и в до-
мохозяйствах. «…Импульс уверен-
ного восстановления мировой эко-
номики, наблюдавшийся в середи-
не года, ослабел; в ряде крупных эко-
номик появились признаки замед-
ления», полагают в Банке России, но 
пока непохоже, что об этом известно 
экономическим агентам.

Прогноз роста ВВП на 2021–
2024 годы Банком России не изме-
нен, в сущности, по той же причи-
не, что снижен прогноз роста миро-
вого ВВП: цены российского экспор-
та выросли, и, как ждут в ЦБ, темпы 
роста экспортных доходов снизятся 
лишь с 2023 года «на фоне заверше-
ния восстановительной фазы в миро-
вой экономике». В России видны при-
знаки этого завершения уже сейчас. 
Так, мониторинг ЦБ показал, что по-
сле инвестиций в экономике в основ-

ной капитал во втором квартале 2021 
года выше прогнозов и инвестактив-
ности в третьем квартале выше до-
пандемической в июле—августе ин-
вестиционный спрос в РФ снизился 
на 1,2%, зафиксирован спад произ-
водства и импорта инвесттоваров — 
Банк России пока надеется, что это 
следствие тех же логистических сбо-
ев, но не собственно снижение спро-
са. Впрочем, хотя «предприятия ожи-
дают дальнейшего замедления инве-
стиционной активности в четвертом 
квартале», ЦБ предполагает, что «чет-
вертая волна» не снизит инвестактив-
ность серьезно.

Темпы роста кредитования в ок-
тябре, остающиеся главным факто-
ром роста спроса выше равновесно-
го, оставались рекордными — при-
знаки охлаждения пока можно ви-
деть только в сегменте кредитования 
финансовых организаций. Наибо-
лее интересна ситуация с ипотекой: 
ее выдача продолжала расти и по-
сле отмены большинства льготных 
программ за счет расширения спро-
са на коммерческую ипотеку и удли-
нения ее сроков — до 20 лет и 7 меся-
цев. В этом можно видеть и органи-
ческий рост рынка, и увлечение до-
мохозяйствами-инвесторами вложе-
ниями в недвижимость — как фик-
сацию прибылей 2021 года. Тем не 
менее ЦБ не ожидает масштабного 
продолжения спросового бума на 
2022 год. «Темп прироста требова-
ний к организациям в 2021–2022 го-
дах сложится чуть ниже, чем ожида-
лось в июле, как за счет замедления 
темпов роста кредитования финан-
совых компаний, так и вследствие 
ужесточения денежно-кредитных 
условий, эффект которого проявит-
ся в полной мере в 2022 году», пред-
полагают в ЦБ.

Дмитрий Бутрин

Вирус и процент свое возьмут
Банк России видит признаки нормализации спроса 

Октябрьские результаты конъ-
юнктурных исследований фик-
сируют заметное улучшение на-
строений в промышленности 
и, в частности, в обработке, где 
они в последнее время были не 
очень позитивны, а фактический 
выпуск стагнировал. Впрочем, 
говорить о возвращении сектора 
к устойчивому росту пока преж-
девременно.

После того как октябрьский ин-
декс предпринимательской актив-
ности Росстата в части обработки 
впервые за всю историю наблюде-
ний с 2018 года вплотную прибли-
зился к нулевой отметке (см. „Ъ“ от 
27 октября), а в части добывающего 
сектора стал положительным впер-
вые с февраля 2021 года, опережаю-
щие индикаторы промышленных 
настроений PMI Markit, Института 
Гайдара (ИЭП) и ЦМАКП также фик-
сируют улучшение.

Так, PMI перешел в зону роста 
(49,8 в сентябре, 51,6 в октябре 2021 
года) на фоне роста новых внутрен-
них заказов, которые поддержали за-
нятость. «Темпы роста производства 
были незначительными, но самыми 
быстрыми с мая»,— отмечается в до-
кладе Markit. Сокращение объема не-
завершенного производства усили-
лось, а его уровень оказался рекорд-
но низким с февраля из-за роста спро-
са. Впрочем, незначительный рост 
общего объема продаж происходил 
на фоне более заметного, чем обыч-
но, сокращения новых экспортных 
заказов. При этом участились сбои 
в цепочке поставок, а сроки ожида-
ния товара заметно увеличились: 
компании назвали их максималь-
ными с первой вспышки COVID-19 
в апреле 2020 года.

Аналитиков Markit обнадежива-
ет снижение инфляции до миниму-
ма за последний год. «Это позволяет 
надеяться на скорое прохождение 
пика инфляции»,— комментирует 
PMI Дмитрий Полевой из «Локоин-
вест». При этом, по данным Markit, 
число рабочих мест стабилизирова-
лось, завершив четырехмесячное 
снижение занятости, фиксировав-
шееся выборкой агентства.

Финальные результаты октябрь-
ских конъюнктурных опросов про-
мышленников ИЭП фиксируют со-
храняющийся рост спроса, который 
при осторожном поведении произ-
водителей минимизировал запасы 
готовой продукции и обеспечил им 
высокую удовлетворенность прода-
жами. «В такой ситуации промыш-
ленность не готова пойти на даль-
нейшее торможение роста своих 
цен»,— замечает автор исследова-
ния Сергей Цухло. При этом в чет-
вертом квартале 2021 года навес 
избыточных мощностей сменился 
почти рекордным их дефицитом, 
а дефицит кадров усилился и повто-
рил рекорд 2008 года, что заставля-
ет промышленность набирать пер-
сонал и удерживает оптимизм пла-

нов найма на рекордном уровне на 
фоне улучшающихся инвестпланов 
(см. график).

На фоне стабильной динами-
ки промпроизводства в сентябре 
(с учетом сезонности и календар-
ности — плюс 2,2% в добыче и 0,1% 
в обработке) улучшение опережа-
ющих индикаторов в октябре (по-
требление электроэнергии, ж/д пе-
ревозки грузов и PMI) фиксируют 
и в ЦМАКП. Впрочем, там отмечают: 
PMI рассчитан на выборке прибли-
зительно из 300 компаний и веро-
ятность того, что даже при его зна-
чении в 51,6 конъюнктура могла 
не улучшаться, составляет 20–25%. 
«Как минимум можно с высокой ве-
роятностью фиксировать приоста-
новку негативной тенденции, на-
блюдавшейся все лето. Говорить же 
по результатам одного месяца о пе-
реходе к росту преждевременно»,— 
заключают аналитики центра, до-
бавляя, что октябрьское оживле-
ние, по всей видимости, имеет вре-
менный характер — с учетом новой 
волны заболеваемости и «антико-
видных» ограничений, введенных 
в конце октября.

Алексей Шаповалов

Октябрь вернул  
оптимизм в обработку
Опережающие промышленные индикаторы перешли к росту

Из-за продолжающегося роста 
цен на стройматериалы Белый 
дом продлил меры поддержки 
застройщиков, выполняющих 
госзаказы. Теперь подрядчики 
смогут добиваться увеличения 
цены по госконтрактам, заклю-
ченным вплоть до 1 октября это-
го года, а не до 1 июля, как было 
ранее. В правительстве рассчи-
тывают, что это обеспечит сво-
евременную реализацию круп-
ных инфраструктурных проектов. 
На рынке меру поддерживают, 
но указывают на сложности с ее 
реализацией.

Белый дом на три месяца про-
длил возможность компаниям, заня-
тым в строительстве капитальных 
объектов, компенсировать свои до-
полнительные расходы на подоро-
жавшие стройматериалы путем пе-
ресмотра условий контрактов. Этот 
механизм был запущен правитель-
ством в августе этого года. Подряд-
чики и госзаказчики могут заклю-
чать дополнительные соглашения, 
позволяющие увеличить до 30% сто-
имость контрактов, заключенных 
до 1 июля, сроком не менее чем на 
год. Теперь же пересмотреть мож-
но будет и госконтракты, заключен-
ные до 1 октября. Кроме того, вдвое 
увеличен перечень заказчиков, кон-
тракты которых могут быть пере-
смотрены.

«Продление меры поддержки 
позволит поддержать участников 
рынка и обеспечить реализацию 
крупных государственных про-
ектов без сбоев и задержек»,— от-
метил вчера Михаил Мишустин 
на совещании с вице-премьера-
ми. Ранее в Минстрое указывали, 
что механизм компенсации расхо-
дов подрядчикам может обойтись 
в 100 млрд руб. По последним дан-
ным, в Минстрой поступило 860 за-
явок на пересмотр контрактов, 20 

из них одобрены. В среднем стои-
мость контракта удается увеличить 
на 7–8%. На корректировку по уже 
согласованным заявкам потребует-
ся 967,1 млн руб. По данным Росста-
та, цены на стройматериалы в авгу-
сте выросли на 30% в годовом вы-
ражении и на 26% — с начала года. 
При этом в сентябре цены начали 
снижаться, и на рынке ожидают, 
что вскоре они восстановятся до ян-
варских уровней.

По словам замглавы Комитета по 
инвестиционной политике РСПП, 
гендиректора Национальной ассо-
циации инфраструктурных компа-
ний Марии Ярмальчук, «сейчас са-
мый важный вопрос — это реализа-
ция постановления и доведение де-
нег до генподрядчиков, а также по-
нятность и прозрачность процедур 
подтверждения удорожания в Глав-
госэкспертизе и последующая рабо-
та с заказчиком по доведению ли-
митов». «Пока здесь все достаточно 
сложно»,— отмечает эксперт.

Советник вице-президента ЦСР 
Любовь Арапова считает, что прод-
ление окажет необходимую под-
держку застройщикам в кратко-
срочном периоде, однако пробле-
мы с запуском новых проектов кап-
строительства сохраняются. Ранее 
спад интереса поставщиков к го-
сконтрактам зафиксировали элек-
тронные площадки. По данным 
«ТЭК-Торг», объемы строительных 
закупок за январь—август состави-
ли 2,7 трлн руб., сократившись на 
9% в годовом выражении. В прави-
тельстве дискуссия вокруг поддерж-
ки подрядчиков по строительным 
госзаказам продолжается: обсужда-
ется как введение единых правил 
корректировки цен контрактов, 
так и обязательное авансирование 
в размере 50% их цены (см. „Ъ“ от 27 
августа и 26 октября).

Диана Галиева

Госстройкам  
вновь добавляют  
цену
Механизм компенсации удорожания 
стройматериалов пролонгирован

Евгений Марченко считает,  
что имел право нарушить 
партийную дисциплину  
ради интересов  
своих избирателей   
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Трудовые мигранты из стран 
бывшего СССР должны в обя-
зательном порядке проходить 
процедуру геномной реги-
страции — такую инициативу 
выдвинул глава СКР Алек-
сандр Бастрыкин. Он считает, 
что это «поставит барьер» 
преступникам, проникающим 
«на наш рынок  труда». Сейчас 
в России геномную регистра-
цию обязаны проходить опре-
деленные категории осужден-
ных — в частности, за изнаси-
лование. По расчетам „Ъ“, по-
головное ДНК-тестирование 
трудовых мигрантов из ближ-
него зарубежья потребует 
ежегодно 5,8 млрд руб. А если 
их число вернется к «доковид-
ному» уровню — все 14 млрд 
руб. Опрошенные „Ъ“ экспер-
ты назвали ДНК-регистрацию 
иностранцев дорогостоящей 
и избыточной мерой. В каче-
стве аналога они предложили 
обязательную дактилоско-
пию — ранее об этом говорили 
и в МВД.

Идею ввести в России обяза-
тельную геномную регистрацию 
для трудовых мигрантов из стран 
бывшего СССР господин Бастры-
кин выдвинул в интервью «Ин-
терфаксу». Он обратил внима-
ние на рост числа массовых драк 
и других «противоправных дея-
ний» мигрантов, связав это с «от-
сутствием должной профилакти-
ки правонарушений» в их среде. 
Нормативную базу, регулирую-
щую вопросы миграции, госпо-
дин Бастрыкин назвал «доволь-
но запутанной». Он предложил ее 
«кодифицировать», вписав в но-
вые нормативные акты упомяну-
тую геномную регистрацию. «Та-
кие меры позволят поставить до-
полнительный барьер проникно-
вению на наш рынок труда кри-
минальных элементов»,— пояс-
нил глава СКР.

По закону «О государственной 
геномной регистрации» (при-
нят в 2008 году) процедуру взя-
тия образцов ДНК обязаны про-
ходить граждане, осужденные за 
совершение тяжких и особо тяж-
ких преступлений (в том числе 
за изнасилования, развратные 
действия и другие преступления 
против половой неприкосно-
венности). Кроме того, регистра-
ции подлежат «неустановленные 
лица, биологический материал 
которых изъят в ходе производ-
ства следственных действий».

В декабре 2020 года Госдума 
приняла в первом чтении пра-
вительственный законопроект, 

обязывающий сдавать ДНК-те-
сты все категории осужденных, 
а также подозреваемых и обви-
няемых в совершении престу-
плений — и даже лиц, подверг-
нутых административному арес-
ту. В финансово-экономическом 
обосновании стоимость ДНК-те-
стов для бюджета в 2020–2022 
годах оценивалась в 7,66 млрд 
руб. За эти средства федеральная 
база данных геномной инфор-
мации должна была пополнить-
ся 2,74 млн новых записей.

В 2020 году МВД зарегистриро-
вало 8,4 млн выходцев из стран 
бывшего СССР (а всего в РФ въе-
хало 9,8 млн иностранцев). Ис-
ходя из сметы законопроекта, на 
их ДНК-тесты потребовалось бы 
23 млрд руб. Впрочем, «работу» 
как цель въезда в 2020 году ука-
зали лишь 2,1 млн выходцев из 
стран бывшего СССР. Их геном-
ная регистрация обошлась бы 
в 5,8 млрд руб.

Однако следует учитывать, что 
миграционный поток в Россию 
упал из-за пандемии. В 2019 году 
на учет в МВД встали 19,5 млн ино-
странцев, в том числе 13,5 млн из 
постсоветских стран. На геном-
ные тесты последних могло бы 
потребоваться до 37 млрд руб. Тог-
да же «работу» как цель въезда ука-
зали 5,2 млн жителей стран быв-
шего СССР: их тесты обошлись бы 
в 14 млрд руб.

Руководитель Центра анали-
тических и практических иссле-
дований миграционных процес-
сов Вячеслав Поставнин называет 
геномную регистрацию «недеше-
вой и совершенно избыточной 
процедурой». По его мнению, для 
идентификации мигрантов луч-
ше использовать отпечатки паль-
цев и снимок радужной оболочки 
глаза. «Это более понятные и от-
работанные технологии. А у нас 
толком даже системы дактило-
скопирования нет»,— рассужда-
ет господин Поставнин. Наконец, 
он считает неправильным «при-
равнивать мигрантов к насиль-
никам». «Это же люди, приехав-
шие работать, а не опасные пре-
ступники. Заставить сдавать те-
сты всех подряд — странный под-
ход, требующий огромных денег 
и не дающий эффективности»,— 
считает он. Глава комитета «Гра-
жданское содействие» (занимает-
ся проблемами мигрантов; вклю-
чен в реестр иноагентов) Светла-
на Ганнушкина называет ДНК-те-
сты мигрантов «дорогой и абсурд-
ной идеей, не способной ничего 
дать». Она тоже предлагает иден-
тифицировать иностранцев по 
отпечаткам пальцев и снимкам 
радужной оболочки.

Напомним, что в 2017 году 
МВД уже предлагало распро-
странить сферу действия зако-
на «О государственной геном-
ной регистрации» на иностран-
цев. Представитель министерст-
ва Сергей Алабин утверждал, что 

большую часть «уличных престу-
плений против половой непри-
косновенности детей соверша-
ют мигранты». А значит, ДНК-ре-
гистрация позволила бы увели-
чить раскрываемость по таким 
преступлениям. Предложение 
так и не было реализовано.

Зато в июле 2021 года МВД 
представило новую редакцию 
закона об условиях въезда и пре-
бывания иностранцев в РФ. Она 
кардинально меняет схему лега-
лизации в стране трудовых миг-
рантов. Так, документ предла-
гает обязать их оформлять по-
мимо патентов еще и ID-карты, 
а также вставать на учет в реестр 
иностранных работников. Сре-
ди обязательных документов 
фигурировало «соглашение о ло-
яльности» с отказом от участия 
в несанкционированных собра-
ниях, митингах и пикетах. Всех 
прибывающих в Россию законо-
проект обязывает сдавать отпе-
чатки пальцев.

Господин Поставнин обраща-
ет внимание: эта редакция зако-
на предусматривает, что единая 
цифровая платформа для хране-
ния данных о мигрантах появит-
ся не ранее 2024 года. «У нас нет 
информационной базы, где обра-
батывались бы результаты геном-
ной регистрации иностранцев. 
А ведь речь идет о миллионах че-
ловек. Надо понимать, сколько 
это стоит, готовы мы к этому или 
нет»,— рассуждает эксперт.

Александр Воронов

Мигрантам готовят  
генетические визы
„Ъ“ уточнил, сколько будет стоить ДНК-регистрация иностранцев

ФСБ завершила расследование одного 
из самых громких «шпионских» уголовных 
дел последнего времени — в отношении 
бывшего спецкора „Ъ“ и «Ведомостей», 
советника главы «Роскосмоса» Ивана 
Сафронова. Все обвинения в передаче 
секретных данных, касающихся обороно-
способности России, чешской разведке 
он полностью отрицает, настаивая, что 
данные, которыми он оперировал, нахо-
дились в открытом доступе. Впрочем, как 
говорят адвокаты, обвинение в оконча-
тельной редакции их сильно удивило, так 
как изменилась его первоначальная «кон-
фигурация». Правда, из-за секретности 
дела и подписок о  неразглашении пока 
сложно понять, в чем это выражается.

По данным близких к следствию источни-
ков „Ъ“, обвинение в окончательной редак-
ции в государственной измене (ст. 275 УК РФ) 
Ивану Сафронову старший следователь по 
особо важным делам СУ ФСБ Александр Ча-
бан предъявил еще на прошлой неделе. Ин-
тересно, что на этот день были запланиро-
ваны следственные действия, однако о воз-
можном окончании предварительного след-
ствия защиту никто не предупреждал. Пред-
полагалось, что адвокатам вернут часть ве-
щей, которые были изъяты в ходе обысков 
после задержания советника главы «Роскос-
моса» в июле прошлого года, не ставших ве-
щественными доказательствами. Эти пред-
меты, как поясняют собеседники „Ъ“ в сило-
вых структурах, действительно передали за-
щитникам под расписку, после чего неожи-
данно было объявлено об окончании рассле-
дования и начале процедуры ознакомления 
с материалами дела в соответствии со ст. 217 
УПК РФ. По их данным, сами материалы уго-
ловного дела насчитывают всего около 20 то-
мов, однако сложно понять, сколько време-
ни уйдет на их изучение.

Информацию об окончании расследова-
ния „Ъ“ крайне осторожно подтвердил од-
них из основных адвокатов Ивана Сафроно-
ва Иван Павлов, сам ставший фигурантом уго-
ловного дела и вынужденно покинувший Рос-
сию. О каких-либо подробностях он сообщить 
категорически отказался, сославшись на тай-
ну предварительного следствия и подписки 
о неразглашении, которые дали все защитни-
ки экс-спецкора „Ъ“. Его коллега Дмитрий Та-
лантов, глава Адвокатской палаты Удмуртии, 
не так давно вступивший в «дело Сафронова», 

в свою очередь, сообщил, что его подзащит-
ный «эмоционально спокойно и даже с опре-
деленной долей веселости» воспринял обви-
нение в окончательной редакции. При этом 
он отметил, что в деле произошли «некото-
рые изменения конфигурации обвинения», 
не уточнив деталей, но пояснив, что они стали 
довольно неожиданными, однако объяснить-
ся по этому поводу и защититься как самому 
обвиняемому, так и его адвокатам просто не 
предоставили возможности. «Только сейчас 
к нам начинает приходить осознание того, 
что на самом деле инкриминируется Ивану, 
спустя лишь почти полтора года после его аре-
ста»,— с сожалением констатировал господин 
Талантов. По его мнению, изучение материа-
лов следствия может сильно затянуться. Сами 
они по сравнению с многими «экономически-
ми» делами, которые могут насчитывать сот-
ни томов, довольно незначительны. Однако, 
как говорят адвокаты, в данном случае боль-
шую роль играет позиция следствия, предста-
вители которого запрещают делать любые ко-
пии из «суперсекретного» материала и даже 
делать выписки от руки на бумаге. «Фактиче-
ски нам предлагают просто запомнить ссыл-
ки следствия на соответствующие статьи УК 
и УПК и многие детали расследования, что 
делает и обвинение, и попытки защищаться 
„иллюзорными“»,— отмечают они. Отдель-
но Дмитрий Талантов подчеркнул, что в поне-
дельник Лефортовский суд должен был рас-
сматривать его жалобу на действия следова-
теля Александра Чабана (ст. 125 УПК РФ), кото-
рый запретил ему делать выписки несекрет-
ных данных из материалов по делу в отно-
шении Ивана Сафронова, отобрав у него руч-
ку и листок бумаги, которые запер в сейфе. 
«Дело ранее откладывалось по разным при-
чинам, хотя позиция у нас выигрышная»,— 
заявил адвокат, отметив, что 1 ноября слуша-
ния так и не состоялись, так как в суд не явил-
ся ни сам полковник юстиции Чабан, ни кон-
воем не был доставлен Иван Сафронов, выра-
зивший желание лично участвовать в заседа-
нии. Интересно, что ранее, по словам адвока-
та, Иван Сафронов просил следователя предо-
ставить ему ноутбук, чтобы он в присутствии 
следователя в его кабинете мог показать от-
крытые источники якобы им переданных се-
кретных данных. Однако, как отмечает юрист, 
ему в этом было также отказано, хотя закон по-
дразумевает подобную процедуру.

Сергей Сергеев

Ивану Сафронову 
предъявили изменения
Закончено расследование уголовного дела 
в отношении бывшего журналиста

СКР хочет взять  
миграцию под генети-
ческий контроль

Министерство просвещения подвело 
итоги сбора жалоб и предложений от 
российских учителей. Как оказалось, 
педагоги просят сократить число отче-
тов и других документов, которые им 
приходится заполнять. В министерстве 
услышали жалобы на бюрократическую 
нагрузку и готовы решать проблемы, 
но пока «точечно», а сбор предложений 
будут повторять ежегодно.

Минпросвещения объявило сбор предло-
жений от учителей в середине сентября. Ве-
домство получило более 300 обращений, от-
метили в пресс-службе. «Наибольшее коли-
чество жалоб поступило из Омской области 
и Забайкальского края. Самыми популярны-
ми темами стали излишняя отчетность, не-
обходимость сокращения бюрократической 
нагрузки, низкая заработная плата»,— сооб-
щили в министерстве.

Учителя предлагают ограничить отчет-
ность исключительно основными докумен-
тами, хотели бы перейти на электронный 
формат и исключить дублирование при за-
полнении разных отчетов. Среди других 
предложений — создание единого кальку-
лятора расчета заработной платы учителя 
и увеличение зарплаты в связи с ростом на-
грузки. Часть педагогов просит снять с них 
обязанности, касающиеся внеурочной де-
ятельности.

Глава министерства Сергей Кравцов зая-
вил, что в России и так уже очень многое сде-
лано для снижения нагрузки на учителей: 
«Далее мы будем решать вопросы точечно — 
в конкретных регионах, откуда поступают 
обращения». Господин Кравцов обещал, что 
сбор предложений «с мест» будет проходить 
ежегодно.

Зампред Общероссийского профсоюза 
образования (охватывает 4 млн педагогов) 
Михаил Авдеенко напоминает, что пробле-
ма бюрократической нагрузки на учителей 
обсуждается активно уже несколько лет, «но 
каждая очередная инициатива с федераль-

ного, регионального или муниципального 
уровня лишь увеличивает объем отчетов». 
При этом в Москве такой проблемы практи-
чески нет, говорит господин Авдеенко: «Тут 
в школах есть специальные люди, которые 
занимаются аналитикой и отчетами. А в дру-
гих регионах все делают учителя. Например, 
если школа выиграла грант или готовится 
к конкурсу — кто участвует в этом, тот и за-
нимается бумагами». По его словам, в про-
фсоюз приходит много жалоб именно на «бу-
мажную нагрузку»: «Мы с депутатами преды-
дущего созыва написали законопроект с ко-
ротким перечнем документов, которые дол-
жен заполнять учитель. Минпросвещения 
вроде было заинтересовано, но в итоге ушло 
в сторону, и законопроект не прошел первое 
чтение». Также господин Авдеенко напом-
нил, что ранее профсоюз вместе с министер-
ством готовил рекомендации по снижению 
бюрократической нагрузки на педагогов: 
«Но на наш взгляд, проблему надо решать че-
рез федеральное законодательство».

В профсоюзе «Учитель» (45 первичных ор-
ганизаций в 17 регионах) к дополнительной 
бумажной нагрузке относят, например, все-
российские проверочные работы (ВПР) — 
этот вид контроля знаний был введен, когда 
Сергей Кравцов возглавлял Рособрнадзор. 
«У меня 90 шестиклассников, а задание ВПР 
занимает шесть листов, — поясняет учитель 
математики школы №24 Оренбурга, член 
профсоюза Елена Щукина. — Мне надо про-
верить за два-три дня более 500 листов, про-
анализировать итоги и занести их в таблицу. 
При этом оценка за ВПР никуда не идет, а ре-
зультаты обычно нехорошие, так как учеб-
ники разные, и программа может не совпа-
дать не совпадать с заданием». Педагог жалу-
ется, что ей приходится ежедневно не толь-
ко выполнять обязанности, не связанные 
с процессом обучения: измерять темпера-
туру у детей и вести соответствующий жур-
нал, переписываться с родителями неявив-
шихся учеников и со столовой относитель-

но того, кто собирается и фактически при-
шел обедать. Госпожа Щукина поясняет, что 
эти действия она выполняет как классный 
руководитель, но кроме этого ей приходит-
ся вести журналы индивидуальных заня-
тий с детьми, заполнять планы работы под-
готовки к ЕГЭ и готовить контрольные сре-
зы для 9–11-х классов, отчитываться за экс-
курсии и занятия по профориентации стар-
шеклассников и периодически выполнять 
«разные дополнительные задания» город-
ского управления образования. Раз в квар-
тал госпожа Щукина распечатывает оцен-
ки из электронного журнала для родите-
лей, у которых нет аккаунта на «Госуслугах», 
а раз в год корректирует учебную програм-
му. При этом учителям, по ее мнению, было 
бы достаточно работы с четырьмя докумен-
тами: учебной программой, ежедневным 
планом на урок, электронным журналом 
с оценками и планом по воспитательной ра-
боте. За измерение температуры, к примеру, 
должны отвечать завучи, а не учителя, счита-
ет преподаватель математики.

Напомним, о сокращении бюрократиче-
ской нагрузки на учителей президент Вла-
димир Путин заявлял еще в 2015 году. По 
его словам, вести бумажную работу должны 
администраторы школ. В декабре 2020 года 
Минпросвещения и Рособрнадзор направи-
ли в регионы рекомендации о том, что обя-
зательная документация для школы должна 
ограничиваться четырьмя ключевыми до-
кументами: основной образовательной про-
граммой, журналом учета успеваемости, 
журналом группы продленного дня, матери-
алами личного дела учеников. В июле 2021 
года были приняты поправки к ФЗ «Об обра-
зовании», разрешающие школам не разра-
батывать учебно-методическую документа-
цию в случае использования типовых учеб-
ных программ. В очередной раз глава госу-
дарства требовал снизить нагрузку на учите-
лей в начале октября 2021 года.

Анастасия Курилова

Учиться, учиться и еще раз 
отчитываться
Минпросвещения выслушало жалобы учителей на свои же запросы

Мосгордума рассмотрит инициативу оп-
позиционного депутата Дарьи Беседи-
ной о радикальном ужесточении наказа-
ния водителей, превышающих скорость. 
Поправками к КоАП предлагается сни-
зить так называемый нештрафуемый по-
рог с 20 км/ч до 5 км/ч, а к нарушителям 
скоростного режима применять админи-
стративный арест и штрафы до 20 тыс. 
руб. Департамент транспорта «концеп-
туально» поддержал законопроект. 
Как выяснил „Ъ“, схожая система нака-
зания за превышение скорости содер-
жится в проекте нового КоАП от Мин-
юста. Но она все же направлена 
на  самых злостных лихачей.

В понедельник комиссия Мосгордумы по 
законодательству рассмотрела проект по-
правок к КоАП РФ от депутата Дарьи Беседи-
ной («Яблоко»). Действующая редакция, на-
помним, содержит так называемый нештра-
фуемый порог в 20 км/ч. Госпожа Беседина 
хочет отказаться от этой практики. За превы-
шение в 5–10 км/ч она предлагает штрафо-
вать на 500 руб., при 10–20 км/ч — на 1 тыс. 
руб. Если водитель превысил лимит на 20–
40 км/ч — он будет оштрафован на 2,5 тыс. 
руб. (действующий штраф — 500 руб.).

За скорость на 40–60 км/ч выше «знако-
вой» накажут обязательными работами до 
35 часов или штрафом в 10 тыс. руб. (вместо 
штрафа 1–1,5 тыс. руб.). При превышении 
на 60–80 км/ч лихача ждут до 60 часов обя-
зательных работ или штраф в размере 15–
20 тыс. руб. с лишением прав (сейчас штраф 
2–2,5 тыс. руб. или лишение). А при превы-
шении более чем на 80 км/ч Дарья Беседина 
предложила наказание в виде администра-
тивного ареста до 15 суток с лишением прав 
(сегодня применяется штраф 5 тыс. руб. или 
лишение). Также она хочет исключить право 
уплаты с дисконтом любых штрафов за пре-
вышение скорости.

Госпожа Беседина приводит в пример 
Данию, где в 2012 году были ужесточены 
штрафы (в том числе за превышение скоро-
сти) — и после этого резко сократилась ава-
рийность. Действующая в РФ система штра-
фов вместе с нештрафуемым порогом, гово-
рит госпожа Беседина, воспринимается на-
рушителями не как наказание, а как плата за 
проезд: «Штрафы издевательски маленькие».

Это не первая попытка отмены введенно-
го в 2013 году нештрафуемого порога. ГИБДД 
пыталась сделать это еще в 2014 году, но тот 
законопроект до Госдумы не дошел. В 2018 
году инициативу продвигала столичная мэ-
рия — тоже безрезультатно. В 2020–2021 го-
дах тема несколько раз поднималась на сове-

щаниях в правительстве РФ (последний раз 
в этом мае). Но непопулярное решение так 
и не было принято.

Замглавы дептранса Москвы Андрей Кор-
неев заявил, что ведомство поддерживает 
законопроект «концептуально», но его еще 
надо доработать. Главный вопрос — сможет 
ли водитель контролировать скорость ма-
шины настолько точно, чтобы уложиться 
в 5 км/ч. Лучше установить лимит на уровне 
10 км/ч, считает чиновник. Начальник управ-
ления охраны общественного порядка сто-
личной полиции Алексей Диокин заявил, 
что МВД не раз высказывало свою позицию 
по этому вопросу: «Пока это предложение 
преждевременно. Прежде чем рассматри-
вать ликвидацию порога и повышение от-
ветственности, нужно привести в соответст-
вие улично-дорожную сеть». Нештрафуемый 
порог позволяет избежать лишних постанов-
лений при «рваных» скоростных режимах, 
заметил депутат Мосгордумы Павел Тарасов 
(КПРФ). Речь идет о распространенном явле-
нии, когда знаки на дорогах меняются слиш-
ком часто, поэтому водитель не успевает при-
тормозить и невольно превышает.

Комиссия по законодательству рекомен-
довала рассмотреть законопроект Дарьи Бе-
сединой на пленарном заседании Мосгорду-
мы (на одном из ближайших, но не завтра). 
Если депутаты поддержат инициативу, то ее 
направят на рассмотрение Госдумы.

Госпоже Бесединой следовало бы обра-
титься со своей идеей в Минюст, где сейчас 
готовится проект нового КоАП („Ъ“ расска-
зывал о нем неоднократно), заметил Андрей 
Корнеев. В министерстве, отвечая на запрос 
„Ъ“, заявили, что документ находится «на за-
вершающей стадии подготовки» и не пред-
усматривает повышения штрафов за пре-
вышение скорости. Но изменения в этой ча-
сти все-таки планируются, выяснил „Ъ“, хотя 
и менее радикальные, чем идеи Дарьи Бесе-
диной. Количество составов, которые войдут 
в ст. 21.9 нового кодекса (аналог ст. 12.9 в дей-
ствующем КоАП), сократится с семи до четы-
рех, рассказывает знакомый с его разработ-
кой источник „Ъ“. Наказания будут предусмо-
трены за превышение на 20–40 км/ч, на 40–
60 км/ч, свыше 60 км/ч и за повторное превы-
шение более чем на 40 км/ч. Отдельных штра-
фов за превышение на 60–80 км/ч и более чем 
на 80 км/ч, как сейчас, больше не будет. Кро-
ме того, при согласовании последней версии 
МВД предложило в кодексе точечные ужесто-
чения, отмечает собеседник „Ъ“. В частности, 
поднять максимальный штраф за превыше-
ние на 60–80 км/ч с 2,5 тыс. до 5 тыс. руб.

Иван Буранов

Москва за скоростью 
не гонится
Столичный парламент обсудит  
отмену нештрафуемого порога
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В Японии объявлены итоги состоявших-
ся в воскресенье выборов в нижнюю па-
лату парламента. Главной сенсации 
вслед за неожиданной отставкой пре-
мьер-министра Ёсихидэ Суги не про-
изошло: имевшая рекордно низкий 
рейтинг правящая Либерально-демо-
кратическая партия (ЛДП) сохранила 
за собой большинство кресел в парла-
менте. Подводя итоги завершившей-
ся в Японии перезагрузки власти, пре-
мьер-министр страны и председатель 
ЛДП Фумио Кисида назвал приоритета-
ми властей принятие до конца года до-
полнительного бюджета для стимули-
рования экономики, пострадавшей от 
пандемии COVID-19, а также повыше-
ние обороноспособности.

Большой политический сезон в Японии, 
в ходе которого этой осенью в стране про-
изошла перезагрузка власти, завершил-
ся выборами нижней палаты парламента. 
Главная оппозиционная сила страны — Кон-
ституционно-демократическая партия 
(КДП) — была полна решимости дать правя-
щей Либерально-демократической партии 
генеральное сражение. КДП ободрили нео-
жиданная отставка непопулярного премь-
ера Ёсихидэ Суги, проработавшего главой 
правительства всего год, и рекордно низкий 
рейтинг правящей партии. Эксперты и СМИ 
рассматривали как вполне реальный сцена-
рий утраты правящей коалицией либераль-
ных демократов и партии «Комэйто» абсо-
лютного большинства кресел в 465-местной 
нижней палате.

Обнародованные в понедельник утром 
итоги выборов позволили сторонникам ли-
беральных демократов вздохнуть с облег-
чением. Главной сенсации не произошло. 

Партия власти отделалась легким испугом 
и займет 261 кресло. По сравнению с вы-
борами-2017 она потеряла 23 мандата, а по 
сравнению с раскладом накануне воскрес-
ного голосования — всего 15. Партия «Ко-
мэйто» получила на 3 мандата больше, чем 
раньше, и займет 31 кресло. Таким образом, 
коалиция сохранила за собой абсолютное 

большинство, позволяющее назначать глав 
профильных комитетов и обеспечить себе 
в них более половины мест.

Наиболее чувствительным ударом для 
правящей партии стало поражение ее ген-
сека Акиры Амари, уступившего в одно-
мандатном округе префектуры Канагава 
кандидату от КДП. Хотя Акира Амари гаран-
тировал себе депутатский мандат, пройдя 
в нижнюю палату по итогам пропорцио-
нального партийного голосования в одном 
из 11 регионов, он уже заявил, что берет на 
себя ответственность за поражение в Кана-
гаве и уйдет в отставку с поста генсека ЛДП. 
В понедельник стало известно, что вместо 

него этот пост займет Тосимицу Мотэги, ко-
торый с сентября 2019 года возглавлял МИД 
Японии.

При этом отметим, что полученных коа-
лицией 293 мандатов недостаточно, чтобы 
инициировать референдум об изменении 
конституции страны — для его проведе-
ния необходимо согласие двух третей депу-
татов нижней палаты (то есть 310 человек), 
в то время как правящая коалиция таким ко-
личеством мандатов не обладает. Поэтому, 
чтобы инициировать изменение основного 
закона страны, ЛДП и «Комэйто» должны бу-
дут искать поддержку представителей дру-
гих партий.

Не потерять власть правящим либераль-
ным демократам помогла неожиданная 
осечка главной оппозиционной силы — 
Конституционно-демократической партии. 
До выборов она вместе с союзниками (фор-
мально независимыми депутатами) контр-
олировала 112 кресел, а сейчас сумела 
получить лишь 96 мест. Неудачу конститу-
ционных демократов эксперты связывают 
с тем, что в ходе предвыборной кампании 
ведущая оппозиционная сила сосредоточи-
лась исключительно на критике многочи-
сленных ошибок властей. Так, КДП обвиня-
ла правительство в неэффективных мерах 
по борьбе с коронавирусом, а также в нега-
тивных социальных последствиях экономи-
ческой модели, которой страна придержи-
валась в восьмилетний период правления 
премьер-министра Синдзо Абэ,— увеличе-
нии разрыва между богатыми и бедными, 
а также обнищании наиболее уязвимых 
слоев населения. Однако при этом КДП не 
представила достаточно убедительной для 
избирателей стратегии развития, альтер-
нативной «абэномике». В это же время ЛДП 

позиционировала себя гарантом стабиль-
ности, необходимой для проведения эффек-
тивных мер против коронавируса и восста-
новления экономики.

На этом фоне главным открытием парла-
ментских выборов стала Партия реформиро-
вания Японии, завоевавшая 41 мандат, что 
почти в четыре раза больше, чем ее результат 
на выборах в 2017 году (тогда эта новая поли-
тическая сила, выросшая из регионального 
объединения, получила в нижней палате 11 
мест). Головокружительный рывок Партии 
реформирования Японии позволил ей стать 
третьей политической силой в парламенте 
нового созыва после ЛДП и КДП.

Как и правящие либеральные демократы, 
Партия реформирования Японии придер-
живается правоконсервативной идеологии, 
однако при этом на ней не лежит груз оши-
бок ЛДП. Учитывая растущий в японском об-
ществе запрос на перемены, Партия рефор-
мирования имеет немалый потенциал для 
того, чтобы еще больше укрепить свои пози-
ции и в перспективе стать той альтернати-
вой правящим либеральным демократам, 
которой так и не смогли стать конституци-
онные демократы.

Комментируя итоги парламентских вы-
боров 31 октября, занимающий пост пред-
седателя ЛДП премьер-министр Фумио 
Кисида назвал приоритетами своего каби-
нета принятие до конца года дополнитель-
ного бюджета для стимулирования эконо-
мики, пострадавшей от пандемии, а также 
повышение обороноспособности страны. 
В правящей ЛДП допускают двукратное уве-
личение расходов на оборону, которые в на-
стоящее время составляют ¥5,34 трлн (около 
$48,6 млрд), или 1% ВВП.

Сергей Строкань

Низкий рейтинг набрал большинство
Правящая партия Японии смогла остаться у власти

Однако, несмотря на предвари-
тельную договоренность с силови-
ками, его задержали прямо в аэро-
порту, и уже на следующий день 
Хорошевский райсуд по ходатайству 
следователя отправил господина Зо-
това в СИЗО.

В сложившуюся ситуацию вме-
шался бизнес -омбудсмен Бо-
рис Титов. После его обращения 
к президенту Владимиру Путину 
Генпрокуратура добилась измене-
ния Дмитрию Зотову меры пресече-
ния на подписку о невыезде и надле-
жащем поведении.

Его предполагаемую сообщни-
цу Сергееву, которая после ухода из 
«Трансфин-М» стала гендиректором 
компании Ural Logistics, также за-
нимавшейся перевозкой грузов же-
лезнодорожным транспортом, к уго-
ловной ответственности привлекли 
чуть раньше — весной 2020 года. 
Своей вины в инкриминированных 
деяниях подсудимые не признают. 

Комментируя запрошенный про-
курором для Дмитрия Зотова срок, 
его адвокат Роман Костенко заявил 

„Ъ“, что стороной гособвинения не 
было представлено убедительных 
и объективных доказательств, ука-
зывающих на совершение госпо-
дами Зотовым и Сергеевой мошен-
ничества и наличия в их действиях 
состава вменяемого преступления. 
«На протяжении десяти месяцев, 
в течение которых рассматривает-
ся данное уголовное дело, у нас сло-
жилось стойкое мнение, что в суде 
разбирается не уголовное дело, 
связанное с хищением, а финан-
сово-хозяйственный спор, связан-
ный с неадекватным аппетитом но-
вых акционеров ПАО „Трансфин-М“. 
Этот спор никогда бы не был удов-
летворен в арбитражном процессе. 
Понимая это, якобы потерпевшие 
выбрали способ уголовного давле-
ния на моего доверителя. Я полагаю, 
что Дмитрий Зотов невиновен»,— 
добавил адвокат, настаивающий на 
оправдании своего подзащитного.

В свою очередь, представляющий 
интересы ПАО «Трансфин-М» адво-
кат Эдуард Исецкий, напротив, за-
явил „Ъ“, что считает вину подсу-
димых в причинении компании 
ущерба полностью доказанной. 

Отметим также, что уже в ходе 
этого судебного процесса Дмитрий 
Зотов успел стать фигурантом еще 
одного уголовного дела об особо 
крупном мошенничестве. Причем 
его фабула тесно переплетена с де-
лом, которое сейчас слушается в Ни-
кулинском райсуде. Речь в нем идет 
о том, что господин Зотов через се-
рию мнимых сделок и цепочку аф-
филированных с ним компаний 
вывел в 2017–2018 годах из «Транс-
фин-М» более 1 млрд руб. В частно-
сти, тогда между ПАО и одним из его 
деловых партнеров была достигну-
та договоренность о продаже иму-
щества (грузовых вагонов). Однако 
сделка была реализована не напря-
мую с продавцом, а через встроен-
ные компании-посредники, якобы 
подконтрольные господину Зотову.

Кстати, в рамках этого дела сле-
дователь ГСУ ГУ МВД России по Мо-
скве вновь ходатайствовал об аресте 
Дмитрия Зотова. Однако Тверской 
райсуд Москвы отказался отправ-
лять фигуранта не только в СИЗО, но 
и вообще избирать ему какую-либо 
иную меру пресечения.

Олег Рубникович

По всей строгости вагона

В октябре в должность вступил новый посол Италии 
в РФ Джорджо Стараче. В своем первом интервью 
российским СМИ дипломат рассказал обозрева-
телю „Ъ“ Галине Дудиной, как он стремился по-
пасть и наконец попал в Москву, почему его не пу-
гает кризис в отношениях между Россией и ЕС и как 
переговоры о взаимном признании вакцинных сер-
тификатов могли бы способствовать процессу вак-
цинации в РФ.

— Ваш предшественник, посол Паскуале Террач-
чано, рассказывал, что сам просил министра ино-
странных дел Италии назначить его послом в Рос-
сию. А вы как?
— Я ждал этого много лет. Можно сказать, что я мечтал 
приехать работать в Россию с начала своей карьеры. В те 
времена, представьте себе, еще не было смартфонов, 
и люди много читали. И так получилось, что в студенче-
ские годы я много читал русских писателей: Толстого, 
Достоевского, Чехова… Но найти курсы русского языка 
в то время было не то что сейчас, так что учить русский 
я даже не думал. Шло время, и, когда я уже получил ранг 
посла, я стал настойчиво добиваться, чтобы меня напра-
вили в Россию. И мне повезло. Это будет последнее на-
значение в моей карьере, и завершить ее в России — это 
как вытянуть счастливый билет. Но когда вы к чему-то 
стремитесь и проявляете настойчивость в своем стрем-
лении, то у вас обязательно получится.
— Кажется, вы настроены очень оптимистично. Но 
разве вы не ограничены в своих возможностях из-за 
кризиса в отношениях России и ЕС?

— На днях я был в Москве на специализированной вы-
ставке обуви и кожгалантереи, где были представлены 
84 компании из Италии. Впервые за несколько лет мно-
гие присутствовали очно — и я видел, сколько там было 
итальянских производителей, которые были счастли-
вы сюда приехать и подписать контракты. Я говорил 
и с ними, и с их российскими партнерами из разных ре-
гионов, я видел, как бизнес набирает обороты, и сказать, 
что они были этим довольны,— это ничего не сказать.

Помимо этого я уже встречался с представителями 
МИД России, Кремля, с главным исполнительным ди-
ректором «Роснефти» (Игорем Сечиным.— „Ъ“) — для 
российско-итальянского сотрудничества открыты все 
возможности. В том числе и на политическом уровне 
мы можем развивать важные инициативы, продолжать 
секторальный диалог. Полагаясь на открытое, недвус-
мысленное обсуждение вопросов, в которых мы зани-
маем различные позиции, я не вижу трудностей в про-
должении укрепления диалога с этой великой страной, 
тем более что у нас столько направлений, где мы уже 
активны. Едва ли не единственная сложность, которую 
я предвижу,— что мне предстоит интенсивно работать 
и в конце концов я буду очень уставшим. Скучно тут точ-
но не будет.

Да, я настроен оптимистично. Потому что до того 
я был послом в Японии — и это было как на другой пла-
нете. А когда идешь по Москве, понимаешь, что Москва 
и Россия в целом очень близки Европе. Несмотря на по-
литические проблемы, которые сохраняются в отноше-
ниях между западным миром и Россией, невозможно, 
чтобы ваша страна не нашла способа перезапустить этот 
диалог. Слишком сильны связи между нами, невозмож-
но перечеркнуть всю нашу совместную историю. Вот 
почему я уверен, что в долгосрочной перспективе си-
туация хуже не станет, а эти проблемы попросту закон-
чатся, и о них будут вспоминать как о сложном, но ко-
нечном периоде наших уже многовековых отношений.
— Обычный российский турист сейчас может пое-
хать в Италию?
— На данный момент в Италию из России можно въехать 
по ряду конкретных оснований. Например, по пригла-
шению проживающих в Италии близких родственни-
ков, бизнес-партнеров в Италии, от учебного или лечеб-
ного заведения. Начиная с мая мы принимаем запросы 
на обновление шенгенских туристических виз с истек-
шим сроком действия, которыми можно будет восполь-
зоваться, когда будут отменены ограничения на между-

народные поездки в целях туризма. Мы ждем, когда 
в России и во всем мире улучшится ситуация (с корона-
вирусом.— „Ъ“), чтобы иметь возможность смягчить ог-
раничения на передвижение и для туристов.

Остается еще и другая  проблема. В ЕС много где требу-
ют  европейский сертификат о вакцинации:  лично я над-
еюсь, что мы сможем прийти к взаимному признанию 
европей ского и российского сертифика тов о вакцина-
ции. Это еще один вопрос, в котором последнее слово 
должно оставаться за наукой, а не за политикой.
— Вы говорите о признании на уровне ЕС? Или Рим 
может отдельно признать российские сертификаты?
— Нет сомнений, что в Риме обсуждали эту идею 
с Брюсселем. Но нам необходимо единое техническое 

решение, в том числе по QR-кодам. И когда оно будет 
достигнуто, это могло бы заодно способствовать ро-
сту популярности вакцинации в России: бизнесмены 
и обычные туристы будут охотнее вакцинироваться, 
если это позволит выезжать в европейские страны.

Для меня вопрос признания «Спутника V» — один 
из приоритетных. Я поддерживаю контакт с нашим 
Минздравом, который на связи с Брюсселем. Все усерд-
но работают над этим вопросом, и я могу только над-
еяться, что эта работа вскоре принесет желаемые ре-
зультаты.

полная версия 
kommersant.ru/13192

«Для меня вопрос признания „Спутника V“ — один из приоритетных»
Новый посол Италии Джорджо Стараче о вакцинации, туризме и отношениях между Россией и Евросоюзом

Потеря правящей партией 23 ман-
датов не очень расстроила пре-
мьер-министра Фумио  Кисиду 
(справа) и члена руководства 
ЛДП, экс-главу МИД Японии Таро 
Коно. Они, видимо, были готовы 
к худшему  ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 29647,08 (+754,39)
РТС 1866,98 (+23,15)
FTSE 100 7288,62 (+51,05)

DAX 30* 15806,29 (+117,52)
DJIA* 35863,99 (+44,43)
NASDAQ Composite* 15552,302 (+53,914)

*На 20:36.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.11.21
Австралийский доллар 53,3076
Английский фунт 97,2034
Белорусский рубль 12,6091
Датская крона* 11,0552

Доллар США 71,0863
Евро 82,1687
Индийская рупия** 94,9038
Казахский тенге** 16,6031

Канадский доллар 57,3786
Китайский юань* 11,1010
Норвежская крона* 84,2025
СДР 100,6141

Сингапурский доллар 52,6253
Новая турецкая лира* 74,4336
Украинская гривна* 27,0457
Шведская крона* 82,7460

Швейцарский франк 77,6306
Японская иена** 62,1329
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Инвесторы выходят из квартир
У московских новостроек становится меньше покупателей

Увеличение стоимости ипотечного кредитования 
на фоне повышения доходности финансовых ин-
струментов приводит к вымыванию с рынка но-
востроек покупателей — инвесторов, обеспечив-
ших в 2020 году до 50% сделок на рынке Москвы. 
Уменьшение потенциального спроса позволяет 
 экономистам рассчитывать на снижение стоимо-
сти жилья в столице в перспективе двух лет. Но сами 
участники рынка надеются удержать достигнутые 
цены, в лучшем случае привлекая новых клиентов 
за счет  рассрочек.

Стоимость первичной недвижимости в Москве может 
сократиться на 15–20% к концу 2022 — началу 2023 года, 
с 236 тыс. руб. до 190–200 тыс. руб. за 1 кв. м. Такой прогноз 
делают аналитики УК «Ингосстрах—инвестиции». В ком-
пании это связывают с высокими темпами строительства: 
при объеме жилого фонда в Москве в сентябре в 270 млн 
кв. м и среднегодовом темпе прироста населения в 0,9% 
потребность города в жилье находится на уровне 3,8 млн 
кв. м в год. В 2019–2020 годах в Москве вводилось по 5 млн 
кв. м, а за первые восемь месяцев этого года сдано 4,3 млн 
кв. м, что на 53% больше, чем годом ранее.

Главный макроэкономист УК «Ингосстрах-инвестиций» 
Антон Прокудин считает, что высокие темпы поглощения 
до сих обеспечивал инвестиционный спрос, а сейчас актив-
ность таких покупателей будет снижаться. Этот процесс он 
связывает с повышением ключевой ставки ЦБ, которая уве-
личивает стоимость ипотечного кредитования, с другой сто-
роны — повышает привлекательность других продуктов, 
в частности облигаций. По данным Московской биржи, до-
ходность десятилетних облигаций выросла с начала года 
с 6,3% до 8,3%.

По оценкам компании «Этажи», с начала года доля ин-
весторов на первичном рынке сократилась с 18% до 8–10% 
в общей структуре спроса. С одной стороны, многие плани-
ровавшие вложить средства в строящиеся объекты сдела-
ли это в прошлом году, с другой — на фоне замедлившей-
ся динамики цен потенциала для получения сверхдоходов 
нет. «Для многих инвесторов не совсем ясны перспективы 

ситуации с ценами»,— констатирует руководитель цент-
ра новостроек «Этажей» Сергей Зайцев. С мая активность 
инвесторов сократилась более чем на 10%, подтверждает 
руководитель департамента продаж новостроек «ТСН Не-

движимости» Алексей Авунц. «Сегодня доходность мож-
но спрогнозировать только в проектах точечной застрой-
ки, где можно рассчитывать на постоянный отложенный 
спрос»,— говорит он.

Аналогичная динамика в высокобюджетном сегменте. 
Если осенью 2020 года, по оценкам члена правления AREA 
Дмитрия Халина, на долю инвесторов приходилось 50% сде-
лок, то сейчас — 15–20%. «Цены существенно выросли, по-
купатели сомневаются, что такая динамика сохранится»,— 
констатирует он. Директор по продажам компании Lexion 
Development Алексей Лухтан связывает общий тренд со 
снижением потенциальной доходности после перехода 
на эскроу-счета. Директор по продажам АО «Интеко» Павел 
Лепиш считает, что спрос стабилизируется после того, как 
в прошлом году на рынок выплеснулись неквалифициро-
ванные инвесторы, которые перевели деньги с обесцени-
вающихся депозитов в недвижимость.

Снижение инвестиционной привлекательности, по про-
гнозам Антона Прокудина, может стимулировать часть ин-
весторов выставить жилье на торги, что создаст дополни-
тельное давление на стоимость. Сергей Зайцев уверен, что 
сокращение активности инвесторов и постепенный вывод 
в продажу ранее купленных квартир будет сдерживать рост 
цен. Но управляющий партнер Dombook Ирина Доброхото-
ва рассчитывает, что критического падения спроса рынку 
избежать удастся.

Удержать стоимость жилья рассчитывают и застройщи-
ки. Крупные компании обычно резко не реагируют на ох-
лаждение инвестиционного спроса, это незначительная 
часть продаж, говорит вице-президент ГК «Инград» Миха-
ил Бузулуцкий. Коммерческий директор ГК «Основа» Игорь 
Сибренков добавляет, что с переходом на проектное фи-
нансирование застройщики меньше зависят от поступле-
ния средств в моменте. Хотя господин Халин отмечает, что 
отношения с банками вынуждают девелоперов сохранять 
динамику продаж, и не исключает, что в высокобюджетном 
сегменте застройщики начнут использовать длительные 
рассрочки.

Александра Мерцалова, Дарья Андрианова
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«Европейский энергокризис усугу-
бляется на фоне сокращения Россией 
экспорта газа» — под таким заголов-
ком весьма уважаемое издание Platts 
выпустило заметку о том, что с ноя-
бря «Газпром» не только обнулил по-
ставки по газопроводу Ямал—Европа 
через Польшу, но и на треть сократил 
транзит через Украину. Другие запад-
ные СМИ, естественно, пошли еще 
дальше, связав сокращение поставок 
с запуском «Северного потока-2», тре-
бованием польской PGNiG о пересмо-
тре цены по контракту с «Газпромом» 
и даже стартовавшим в Глазго клима-
тическим саммитом. Но, похоже, эти 
факторы вообще ни при чем, а идея 
снижения поставок исходила вовсе 
не от «Газпрома».

В соответствии с долгосрочными 
контрактами клиенты «Газпрома» вы-
ставляют ему суточные номинации 
(заявки) с объемом газа, который они 
хотят получить на следующий день. 
«Газпром» заявляет, что, несмотря на 

прекращение прокачки через Поль-
шу и ее снижение через Украину, он 
выполняет все заявки клиентов. Ни-
кто из клиентов этого не оспаривает.

Актуальные данные по подзем-
ным хранилищам «Газпрома» в Евро-
пе показывают, что они в основном 
находятся в режиме закачки — то 
есть компания не поднимает газ, что-
бы выполнить заявки потребителей, 
как делала это, например, в августе. 
Общий показатель заполнения евро-
пейских ПХГ тоже растет, то есть фи-
зического дефицита газа нет. Нако-
нец, ключевой индикатор — это цена. 
Декабрьский фьючерс на TTF растет 
в пределах 5%, что вполне объясня-
ется увеличением цен на нефть на 
1% (с учетом возросшей волатильно-
сти цены на газ). При этом цена на газ 
в Европе за последнюю неделю упала 
ниже $800 за тысячу кубометров впер-
вые с середины сентября.

Похоже, снижение поставок «Газ-
прома» связано с тем простым фак-
том, что его европейские клиенты 
стали потреблять меньше. Мои источ-
ники напоминают, что с 1 ноября 
в формуле цены по долгосрочным 
контрактам, привязанным к спото-
вым котировкам в хабах в ЕС, были 
учтены показатели октября, когда 
средние цены превышали $1000. Со-
ответственно, цена по долгосрочным 
контрактам значимо выросла.

Между тем потребители, учитывая 
динамику цен в последние недели 
и глядя на форвардную кривую, ожи-
дают удешевления газа по сравнению 
с октябрем. В такой ситуации им вы-
годно минимизировать отбор в ноя-
бре, увеличив его в следующем меся-
це при необходимости. А, например, 
для химических и металлургических 
заводов стоимость газа уже так вели-
ка, что они в любом случае вынужде-
ны сокращать его использование.

Иными словами, сокращение по-
ставок «Газпрома» произошло вследст-
вие не его коварного плана, а очевид-
ных законов спроса и предложения. 
Конечно, это не означает, что в случае 
холодной зимы в Европе не будет рез-
ких всплесков цен на газ: ведь есть ка-
тегории потребителей, которых нуж-
но будет снабжать при любой цене.

Сокращение  
поставок «Газпрома» 
в Европу произошло 
вследствие  
не его коварного 
плана, а очевидных 
законов спроса  
и предложения

Удобрения дорастут до падения
Цены начнут снижаться через год

Стоимость минудобрений в 2022 году 
продолжит бить многолетние рекорды, 
но уже в 2023 году может рухнуть при-
мерно вдвое, считают аналитики. Взлет 
цен в этом году снизил покупательную 
способность аграриев, и текущая сто-
имость калийных и фосфорных удо-
брений выглядит «не вполне обосно-
ванной». Сегмент азотных удобрений 
страдает из-за резкого удорожания 
газа, но эксперты ждут долгосрочного 
тренда снижения цен на все виды удо-
брений со второго квартала 2022 года.

Пик цен на азотные удобрения может на-
ступить в марте 2022 года, на фосфорные удо-
брения — до конца первого квартала 2022 
года, а на калийные удобрения — к концу те-
кущего года. Такие прогнозы содержатся в ис-
следовании «ВТБ Капитала». Но, отмечается 
в отчете, последующее падение с 12–14-лет-
них максимумов будет затяжным, поэтому 
средние цены в 2022 году по-прежнему будут 
выше, чем в 2021 году.

Эксперты отмечают, что хотя до сентября 
на рынках всех основных удобрений наблю-
дался избыток предложения, цены все равно 
выросли, главным образом благодаря влива-
нием средств в экономику со стороны центро-
банков на фоне пандемии. Это привело к сни-

жению доступности минудобрений во всем 
мире до минимального значения почти за 
20 лет: если цены на сельхозпродукцию с на-
чала 2021 года выросли всего на 10–20%, то 
на минудобрения — на 90–180%.

При этом, по крайней мере по азотным 
удобрениям, появились предпосылки для 
дефицита. Рекордно высокие цены на газ, 
ключевое сырье для сегмента, приводят к со-
кращению их производства в Европе — там 
остановлено 20% мощностей. На этом фоне 
повысилась конкурентоспособность китай-
ских производителей, которые используют 
и газ, и уголь. «Находясь в верхней точке кри-
вой затрат и контролируя большую часть сво-
бодных мощностей, Китай мог бы с легкостью 
компенсировать выпавшие европейские объ-
емы. Но вместо этого из-за дефицита электро-
энергии страна с середины октября ввела ог-
раничения на экспорт»,— отмечают в «ВТБ 
Капитале». Это вместе с ограничением произ-
водства в Европе может сформировать дефи-
цит карбамида на рынке в первом полугодии 
2022 года на уровне до 2 млн тонн.

Несмотря на подорожание, стоимость азот-
ных удобрений не покрывает выросшие за-
траты на производство для низкомаржиналь-
ных игроков. Согласно базовому сценарию, 
цены на азотные удобрения до конца перво-

го квартала 2022 года вырастут еще на 19% до 
пика на уровне $840 за тонну. Оптимистиче-
ский сценарий предполагает еще более суще-
ственное повышение цены — до $860 за тон-
ну, но затем цены снизятся. Так, по прогнозам 
«ВТБ Капитала», в базовом сценарии цена на 
FOB Балтика в 2023 году снизится более чем 
вдвое, до $303, в 2024 году — до $273 и останет-
ся примерно на таком же уровне в 2025 году, 
в оптимистическом сценарии — до $741, $372 
и $273 соответственно.

В сфере фосфорных удобрений, где в янва-
ре 2020 года цены минимума за 13 лет, а в ок-
тябре 2021 года — аналогичного максимума, 
наблюдался профицит в 3 млн тонн на фоне 
снижения закупок со стороны Индии и Бра-
зилии и наращивания поставок из Китая. По 
расчетам экспертов, в оптимистическом сце-
нарии, где коррекция цен увязана с отменой 
экспортных ограничений в Китае, пиковая 
цена в $875 за тонну будет достигнута во вто-
ром квартале 2022 года, а затем снижение про-
длится 21 месяц. Базовый сценарий предпо-
лагает сокращение стоимости до $713 в 2022 
году, $414 в 2023 году и $400 в 2025 году. В оп-
тимистическом варианте цены будут на уров-
не $783, $498 и $400 соответственно.

В калийном секторе, где потребление за 
восемь месяцев года также снизилось, цены 

все равно выросли — на 170%. Во втором по-
лугодии глобальный профицит, по мнению 
аналитиков, уменьшится приблизительно 
на 0,5 млн тонн. Как следствие, цены, веро-
ятнее всего, продолжат рост: пиковая цена 
в $620 за тонну FOB Балтика может быть до-
стигнута в декабре 2021 года в базовом сцена-
рии, $640 за тонну — в марте 2022 года в оп-
тимистическом сценарии. В «ВТБ Капитале» 
предполагают, что в 2023 году цена может 
рухнуть до $245 в базовом сценарии ($279 
за тонну в оптимистическом), в 2024 году 
и в 2025 году — $270 и $275 за тонну соответ-
ственно во всех сценариях.

Нина Адамова из ЦЭП Газпромбанка со-
глашается, что ситуация на мировом рынке 
удобрений остается напряженной, в особен-
ности на рынке азотных удобрений: многие 
производители из-за роста стоимости газа не 
смогут снизить цены, не получив «огромных 
убытков»: «Вероятнее всего, до февраля-мар-
та 2022 года мы еще неоднократно услышим 
о вынужденном снижении загрузки или даже 
остановках агрегатов по производству азот-
ных удобрений в Европе или в Китае». При 
этом эксперт сомневается, что цены, сохранив 
высокий уровень до весны 2022 года, смогут 
долгосрочно удержаться на нем.

Ольга Мордюшенко

Интернет-торговлю заблогировали в России
Продажи через соцсети дали AliExpress 6% местного оборота

AliExpress подвел первые итоги парт-
нерской программы для блогеров 
в России. Продажи товаров с маркет-
плейса через «ВКонтакте», «Однокласс-
ники» и другие соцсети составили 
8 млрд руб., или 6% оборота площад-
ки за полгода. Чаще всего по ссылкам 
от блогеров люди покупают мобиль-
ные телефоны. По оценке экспертов, 
работа с маркетплейсами уже прино-
сит  инфлюенсерам 20% партнерского 
заработка, и доля будет расти.

«AliExpress Россия» (принадлежит компа-
ниям VK, USM International, Alibaba и РФПИ) 
раскрыла „Ъ“ количество покупок с помощью 
так называемой социальной коммерции, то 
есть с участием других медийных площадок. 
С 1 апреля по 30 сентября доля социальной 
коммерции в обороте компании составила 
6%, или около 8 млрд руб. Количество заказов 
достигло 10,5 млн, или 7,5% от всех на AliEx-
press. В статистике учитывались покупки из 
приложений «ВКонтакте», «Одноклассников» 
и других соцсетей, с которыми маркетплейс 
работает через партнерскую программу.

Партнерская программа AliExpress запу-
щена в России с апреля: блогеры получают 
комиссию за оформленные по их ссылкам 
заказы. С апреля по сентябрь она дости-
гла $8 млн при средней комиссии 7%, или 
568 млн руб. по курсу на 1 ноября, уточни-
ли в «AliExpress Россия». Крупнейшей то-
варной категорией по продажам стали мо-
бильные телефоны и аксессуары — 25% 
оборота социальной коммерции. Прода-
жи через live-стримы внутри приложения 
(прямые эфиры продавцов и блогеров) в ста-
тистике не учтены, но в компании уточни-
ли, что через так реализовано товаров на 
1,2 млрд руб., тоже чаще всего смартфоны.

Социальную коммерцию развивают боль-
шинство крупных маркетплейсов. В «Ян-
декс.Маркете» „Ъ“ рассказали, что около 10% 
годового товарооборота приносит партнер-
ская сеть, куда входят медийные площадки 
и блогеры. Их комиссия составляет 1,8–15%. 
Также блогеры получают около 10% за това-
ры, купленные по их персональным промо-
кодам. Самыми крупными по товарообороту 
категориями, на которые применяются пер-

сональные промокоды, стали электроника 
и бытовая техника, FMCG и с недавних пор 
фармацевтические товары.

Ozon уже год развивает live-стримы для 
продвижения продавцов и брендов-парт-
неров, говорит директор департамента со-
циальной коммерции компании Евгений 
Ширинкин. Каждый стрим в приложении 
в среднем смотрят 15 тыс. зрителей, а ко-
личество заказов после эфира вырастает 
почти в 15 раз по сравнению с продажа-
ми до него. Доход Lamoda от сотрудничест-
ва с блогерами с мая 2020 года по май 2021 
года вырос на 206%, сообщил глава отдела 
управления брендом компании Сергей Коз-
ленко. В статистике учитываются интегра-
ции в контент, участие в рекламных кам-
паниях и шоу собственного производства 
Lamoda TV и стриминговых эфирах «Lamo-
da на диване». По словам господина Козлен-
ко, после выпуска на Lamoda TV с блогера-
ми Даней Милохиным и Катей Адушкиной 
оборот рекламируемых продуктов вы-
рос на 125%. В Wildberries подобные ин-
струменты не используют. Как пояснили 

в компании, рост трафика обеспечивают 
не расходы на рекламу и привлечение че-
рез соцсети, «а инвестиции в развитие плат-
формы, развитие логистики и расширение 
 ассортимента».

Работа с маркетплейсами уже приносит 
блогерам до 20% от всего их партнерского 
заработка, и по итогам 2021 года рост этих 
доходов к прошлому году составит до 30%, 
прогнозирует руководитель российского 
подразделения сети партнерских программ 
Admitad Affiliate Екатерина Бибик. Средняя 
доля продаж с помощью социальной ком-
мерции у российских маркетплейсов, по 
ее оценке, составляет 6,2%, у китайских — 
до 11,8%. Но то, что работает в Китае, может 
не сработать в России, отмечает руководи-
тель направления социальной коммерции 
агентства Isobar Moscow Дмитрий Кирса-
нов: «В Китае рынок зарождался на платфор-
ме мессенджера WeChat, аудитория которо-
го более доверительна к рекомендациям для 
покупок, российские же соцсети — это тер-
ритория контента и развлечений».

Валерия Лебедева
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деловые новости

Международные инвесторы рез-
ко сократили вложения в рубле-
вый российский долг. На ми-
нувшей неделе они вывели из 
ОФЗ 64 млрд руб., в шесть раз 
больше, чем неделей ранее. Ино-
странцы обеспокоены ужесто-
чившейся денежно-кредитной 
политикой ЦБ. В таких условиях 
доходности ОФЗ обновили по-
луторалетние максимумы, под-
нявшись к значениям 8,3–8,4% 
годовых.

По оценкам «ВТБ Капитала», 
основанным на данных Нацио-
нального расчетного депозитария, 
за минувшую неделю иностран-
ные инвесторы сократили вло-
жения в ОФЗ на 64 млрд руб. Это 
в шесть раз выше оттока неделей 
ранее и худший недельный резуль-
тат с начала апреля. Непрерывное 
сокращение вложений нерезиден-
тов в рублевый госдолг продолжает-
ся пятую неделю подряд, и за этом 
время они сократились почти на 
106 млрд руб.

Иностранные инвесторы резко 
увеличили вывод средств сразу по-
сле октябрьского заседания ЦБ, на 
котором регулятор повысил клю-
чевую ставку на 0,75 процентно-
го пункта (п. п.), до 7,5%. Участники 
рынка ожидали подъема лишь на 
0,25–0,5 п. п. (см. „Ъ“ от 23 октября). 
Одновременно регулятор повысил 
оценку среднегодового уровня клю-
чевой ставки в 2022 году до 7,3–8,3%. 
«Ранее рынок прогнозировал, что 
7,5% будет пиком повышения став-
ки в этом году и далее последует ста-
билизация. Сейчас рынок закла-
дывает в цены ОФЗ рост ключевой 
ставки до 8–8,5% на ближайших за-
седаниях»,— отмечает главный ана-
литик ПСБ Дмитрий Монастыршин.

Это ведет к массовым продажам 
госбумаг и росту их доходности. 
По данным Reuters, после заседа-
ния ЦБ доходность десятилетних 

ОФЗ выросла на 73 базисных пун-
кта (б. п.), до 8,3% годовых, мак-
симума с марта 2020 года. Полу-
торалетний максимум обновила 
и доходность двадцатилетних ОФЗ, 
которая достигала 8,27% годовых. 
Более существенный рост отмечает-
ся в среднесрочных ОФЗ, доходно-
сти которых выросли на 80–87 б. п., 
до 8,3–8,42% годовых. «Иностран-
ные инвесторы активно управля-
ют портфелем, и в условиях паде-
ния цен ОФЗ в октябре стремились 
сократить вложения в этот инстру-
мент»,— отмечает Дмитрий Мона-
стыршин.

Вместе с тем международные ин-
весторы не уходят совсем с рынка. 
В минувшую пятницу, по данным 
«ВТБ Капитала», они уже покупа-
ли десятилетние облигации (ОФЗ-
26239) — приток составил 11,4 млрд 
руб. По словам портфельного управ-
ляющего «Альфа-Капитала» Евгения 
Жорниста, облигации этого выпу-
ска являются бенчмарком. «Они яв-
ляются наиболее ликвидными сре-
ди близлежащих выпусков и, кроме 
того, дают премию по доходности 
к старым выпускам»,— отмечает 
он. «Похоже, инвесторы предпола-
гают, что на долгосрочном горизон-
те Банку России удастся сдержать 
инфляцию, поэтому ОФЗ со срока-
ми погашения от десяти лет мень-
ше реагируют на риски дальнейше-
го повышения размера ключевой 

ставки»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Вместе с тем участники рынка от-
мечают нестабильность спроса и не 
исключают продолжения продаж. 
«Покупки есть, но их заметно мень-
ше, чем продаж. Инвестиционный 
спрос может прийти либо на дру-
гих уровнях, либо при другой ста-
тистике или риторике ЦБ»,— счи-
тает заместитель гендиректора по 
активным операциям ИК «Велес Ка-
питал» Евгений Шиленков.

В связи с тем, что следующее за-
седание ЦБ по ключевой ставке со-
стоится только в декабре, ключевое 
значение для рынка, будут иметь 
данные по инфляции. «Стабилиза-
ция, особенно на дальнем отрезке 
кривой, будет во многом зависеть 
от степени уверенности в способ-
ности ЦБ обеспечить ее возврат 
к целевым 4–4,5% через год»,— от-
мечает главный экономист ING 
Дмитрий Долгин. «На горизонте 
ноября—декабря сохраняется вы-
сокая неопределенность относи-
тельно инфляции и того, на каком 
уровне ключевая ставка достигнет 
пика. Поэтому вряд ли нерезиден-
ты будут покупать ОФЗ»,— отме-
чает Дмитрий Монастыршин. По 
мнению Евгения Жорниста, при 
наличии спроса нерезиденты будут 
отдавать предпочтения длинным 
и новым выпускам.

Беспокойство у участников рын-
ка взывает предстоящее на этой не-
деле заседание ФРС, на котором 
ожидается начало сокращения про-
граммы выкупа активов. Это собы-
тие, отмечает Владимир Евстифеев, 
уже заложено в котировки боль-
шинства рискованных активов, но 
сюрпризом может стать перенос 
ожиданий членов ФРС первого по-
вышения базовой ставки на более 
ранний срок.

Виталий Гайдаев

ЦБ сыграл на сокращение
Иностранные инвесторы  
продают рублевые гособлигации

ЦБ добился перевода под свое 
регулирование почти всех ор-
ганизаций, занимающихся 
лизинговой деятельностью. 
Исключение может быть сдела-
но лишь для компаний, полно-
стью принадлежащих государ-
ству. По решению правительст-
ва они будут включаться в спе-
циальный перечень и окажут-
ся неподнадзорными ЦБ. Это со-
здает неконкурентные условия 
на рынке и противоречит ос-
новным целям лизинговой ре-
формы, подчеркивают другие 
участники рынка.

Согласно подготовленным по-
правкам к закону «О лизинге» 
(с ними ознакомился „Ъ“), такой 
деятельностью смогут заниматься 
только те компании и банки, сведе-
ния о которых были внесены в спе-
циальный реестр Банка России. 
В него также должна будет войти 
и госкорпорация ВЭБ.РФ. Только эти 
компании смогут использовать сло-
во «лизинг» и производные от него 
в своем наименовании, и на них бу-
дет распространяться регулирова-
ние ЦБ.

Однако в столь лаконичном пе-
речне предусмотрено и исключе-
ние. «Требования к фирменному 
наименованию и полномочиям 
Банка России по регулированию, 
контролю и надзору за лизинго-
вой деятельностью не распростра-
няются на юридических лиц», 
в капитале которых доля прямо-
го участия РФ составляет 100% и ко-
торые включены в утвержденный 
правительством перечень. Такие 
компании смогут осуществлять ли-
зинговую деятельность без вхожде-
ния в реестр ЦБ.

На состоявшейся в октябре встре-
че с участниками лизингового рын-
ка советник зампреда Банка России 
Сергей Моисеев, ответственный 
за реформу отрасли, заявил, что 
правительство предлагает не уста-
навливать требование вхождения 
в реестр лизингодателей лишь для 
ГТЛК (100% принадлежит Минтран-
су). Он не исключил, что для этого 

«потребуется разработка отдельно-
го закона по аналогии с законом 
„О ВЭБ.РФ“», рассказали „Ъ“ участ-
ники встречи. Поправка об исклю-
чении государственных лизинго-
вых компаний из-под действия 
закона «внесена правительством», 
заявили в ЦБ, переадресовав вопро-
сы в Минфин, где не ответили на за-
прос „Ъ“.

По данным господина Моисеева, 
поправки должны быть рассмотре-
ны во втором чтении «в осеннюю 
сессию 2021 года — начале весен-
ней сессии 2022 года», а спорные 
вопросы с Минэкономики (см. „Ъ“ 
от 17 января 2020 года) в части пол-
номочий урегулированы на уровне 
правительства. Вступление закона 
в силу ожидается летом 2022 года, 
и большинство лизинговых компа-
ний должны быть включены в ре-
естр к началу 2023 года.

• Лизинговые компании будут 
не вправе совмещать профильную 
деятельность с иными видами дея-
тельности небанковских организа-
ций. Для организаций с балансовой 
стоимость активов свыше 500 млн 
руб. размер капитала установлен 
на уровне 70 млн руб., для осталь-
ных — 20 млн руб. Компании будут 
обязаны составлять аудированную 
годовую, а также промежуточную 

финансовую отчетность. Они бу-
дут обязаны войти в соответству-
ющую саморегулируемую организа-
цию (СРО).
В отзыве на законопроект от Объ-

единенной лизинговой ассоциации 
(с ним также ознакомился „Ъ“) отме-
чается, что исключение из-под норм 
действия закона отдельных компа-
ний вводит для участников рынка 
неравные условия, «особенно в сег-
ментах транспорта и авиатехники, 
приведет к нарушению конкурен-
ции, обеспечит таким компаниям 
более выгодные условия деятель-
ности». Согласно данным «Эксперт 
РА», на ГТЛК на середину 2021 года 
приходилось более четверти все-
го лизингового портфеля. По авиа-
ционному лизингу доля достигала 
40%, а по лизингу железнодорожной 
техники превышала 32%. В ГТЛК 
не ответили на запрос „Ъ“.

Положение по исключению го-
скомпаний из-под норм закона 
«возникло в полном противоречии 
к формулировкам законопроекта, 
принятого в первом чтении в янва-
ре 2019 года», говорит гендиректор 
«Европлана» Александр Михайлов. 
Такие компании получают преиму-
щества — они могут не соблюдать 
ограничения по лизинговой дея-
тельности, наложенные на другие 
компании, не вступать в СРО, не со-
блюдать обязательные для других 
будущие нормативы, они подпа-
дают под неприменимость надзо-
ра, ведения плана счетов, заполне-
ния форм документов, перечисляет 
топ-менеджер. При этом операци-
онные расходы малых и средних 
участников рынка существенно вы-
растут, добавляет директор по пра-
вовым вопросам «Интерлизинга» 
Сергей Шишкин.

Создание исключений, выделе-
ние специальных списков на лю-
бых основаниях, в том числе 
принадлежности к государству, под-
черкивает Александр Михайлов, 
«очевидно, не является следовани-
ем заявленным целям (лизинговой 
реформы.— „Ъ“)».

Илья Усов, Айгуль Абдуллина

Частный случай лизинга
У госкомпаний будет особое регулирование

Верховный суд РФ (ВС) рассмо-
трел актуальный сейчас вопрос 
об административной ликви-
дации юрлиц. Экономколлегия 
признала, что налоговики не 
могут принять повторное ре-
шение об исключении компа-
нии из ЕГРЮЛ ранее чем через 
год после возражений кредито-
ра на первую попытку ликви-
дации, иначе он просто не успе-
ет взыскать долг. Юристы от-
мечают, что по решениям на-
логовиков сотни тысяч компа-
ний ежегодно исключают из 
ЕГРЮЛ, но позиция ВС должна 
ограничить практику и защи-
тить кредиторов.

ВС вынес важное решение об 
условиях, при которых возможна 
административная ликвидация юр-
лиц. В апреле 2019 года налоговики 
предупредили об исключении ООО 
«Танаис» из ЕГРЮЛ по причине ука-
зания недостоверного адреса реги-
страции в реестре. Закон дает ФНС 
такое право при условии непред-
ставления юрлицом отчетности 
и отсутствия операций по счетам 
в течение 12 месяцев — компания 
признается недействующей. Ана-
логичный порядок применяется 
в случае наличия в ЕГРЮЛ недосто-
верных сведений о юрлице, если 
это произошло более шести меся-
цев назад.

С момента предупреждения у за-
интересованных лиц есть три ме-
сяца на заявление возражений, 
и они 4 июля 2019 года поступили 
от ООО «Строй-Ком». Там заявили, 
что «Танаис» должно ООО 480 тыс. 
руб. ФНС приостановила процеду-

ру, но лишь до конца месяца. В но-
ябре 2019 года «Танаис» исключили 
из реестра юрлиц.

Кредитор уже в лице ООО «Юри-
дическая компания „Актив“», ку-
пившего права требования, обжа-
ловал решение инспекции. Но суды 
трех инстанций отклонили иск, 
посчитав, что у налоговиков были 
основания для исключения фирмы 
из ЕГРЮЛ, ограничений по сроку 
для возобновления процедуры нет, 
а кредитор мог снова заявить возра-
жения. Наличие долга у ликвидиру-
емой компании, по мнению судов, 
«не препятствует совершению реги-
страционных действий». По жалобе 
«Актива» спор передан в экономкол-
легию ВС, которая направила дело 
на новое рассмотрение.

ВС сослался на позицию Консти-
туционного суда от мая 2015 года 
о гарантиях защиты кредиторов 
исключаемых лиц. Закон отводит 
на обжалование решения налогови-
ков год со дня, когда заинтересован-
ные лица узнали или должны были 
узнать о нарушении своих прав. По 
мнению ВС, повторная процедура 
исключения из ЕГРЮЛ тоже не мо-
жет быть инициирована до истече-
ния 12 месяцев со дня прекраще-
ния предыдущей, иначе кредитор 
не сможет взыскать долг.

Адвокат КА «Юков и партнеры» 
Виктория Большагина считает, что 
решение ВС должно напомнить 
налоговикам «о недопустимо-
сти ущемления прав кредиторов 
при административной ликви-
дации юрлица». Юрист отмечает, 
что еще в 2018 году рекомендации 
ФНС с похожей позицией направ-

лялись в территориальные отделе-
ния, однако налоговики продолжа-
ют допускать ошибки, а суды — их 
поддерживать.

Партнер Orchards Юрий Аксе-
нов поясняет, что позиция налого-
виков «базировалась на превали-
ровании достоверности указанных 
в реестре сведений над интереса-
ми отдельно взятого кредитора». 
Формально закон не нарушен, до-
бавляет юрист, а кредитор может 
попробовать вернуть долг с исполь-
зованием механизма субсидиарной 
ответственности. Но, признает го-
сподин Аксенов, при таком подхо-
де кредитору нужно регулярно про-
верять ЕГРЮЛ в отношении каждого 
должника, а всякий раз при обнару-
жении — своевременно направлять 
возражения.

С учетом уже нескольких разби-
рательств на уровне ВС «можно гово-
рить о сформированном подходе», 
при котором наличие возражений 
кредиторов обнуляет срок для ад-
министративной ликвидации, по-
лагает руководитель группы корпо-
ративного права «Пепеляев Групп» 
Анатолий Машков. В результате, 
добавляет он, у кредиторов появ-
ляется «действенный механизм 
контроля над исключением своих 
должников». Кроме того, отмечает 
юрист, ВС дал важное разъяснение, 
что исключение юрлиц не является 
достаточным основанием для при-
влечения к субсидиарной ответст-
венности их руководителей.

«Устранена проблема лакуны 
в законе, которую регистрирующий 
орган использовал для зачистки ЕГ-
РЮЛ от компаний с недостоверны-
ми сведениями в реестре в ущерб 
интересам их кредиторов»,— счита-
ет Юрий Аксенов. Разъяснения ВС 
важны для практики, поясняет он, 
учитывая высокую популярность 
административной ликвидации: 
только за январь—сентябрь нало-
говики исключили из ЕГРЮЛ почти 
260 тыс. юрлиц, из них около 70% — 
по мотивам недостоверности сведе-
ний в реестре.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Неликвидный год
Налоговиков призвали не частить с принудительным 
исключением юрлиц из реестра

Система, по его словам, позво-
лит выявлять нетипичное поведе-
ние заключенных или сотрудников 
исправительных учреждений: дра-
ки, избиения и т. д.

«Если система зафиксирует ин-
цидент, она даст сигнал в регио-
нальный аппарат ФСИН, поэтому 
происшествия не удастся утаить»,— 
надеется собеседник „Ъ“. Нейросеть 
развернут как на действующих, 
так и на новых камерах видеона-
блюдения.

Тема противоправных дейст-
вий в отношении заключенных — 
один из больных вопросов ФСИН. 
В октябре после публикации ви-
деозаписей пыток в Областной ту-
беркулезной больнице №1 УФСИН 
по Саратовской области Генпро-
куратура начала проверку, а След-

ственный комитет возбудил ряд 
уголовных дел. В отставку ушел на-
чальник регионального УФСИН 
Алексей Федотов.

Возможен ряд сценариев ис-
пользования таких систем, говорит 
сотрудник одной из профильных 
IT-компаний: «Это сбор статистики 
о наполненности тюрем, контроль 
доступа с применением лицевой 
биометрии, контроль пересечения 
периметра, чтобы сотрудники и за-
ключенные находились только там, 
где могут находиться, а также рас-
познавание различных действий, 
в том числе драк и падений».

Всю информацию о происше-
ствиях можно централизованно 
хранить на сервере, доступ к кото-
рому будет только у небольшого 
числа сотрудников надзорного ор-
гана, что позволит избежать удале-
ния данных виновными, полагает 

собеседник „Ъ“. «Но если у систе-
мы видеонаблюдения не будет пол-
ного покрытия, толку от нее будет 
мало. Если какое-то помещение не 
покрыто камерами, то там можно 
делать все и оставаться безнаказан-
ным»,— полагает он.

Распознавание действий и опре-
деление поведения — уже не но-
вая технология: по движениям че-
ловека можно определить степень 
его агрессии и намерения, отмечает 
президент «Систематики» Леонид 
Гольденберг. Технически реализо-
вать проект несложно, говорит он, 
разве что нужно обеспечить систе-
му достаточным количеством мощ-
ных графических ускорителей при 
передаче большого объема видео-
данных. Главное, подчеркивает экс-
перт,— кто будет контролировать 
хранение и анализ данных.

Никита Королев

Тюрьмы пошли по этапу

Не хотите, как хотите, 
а если хотите,  

тогда, пожалуйста,  
в реестр.  

У нас логика такая
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
о реформе лизинговой деятельности,  
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Ц И Т А Т А

106 миллиардов 
рублей
вывели иностранные 
инвесторы из ОФЗ 
за последние 
пять недель
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АК «АЛРОСА» (ПАО) информирует о проведении открытого  
аукциона по продаже доли в размере 100% уставного капитала 
ООО «Ленское предприятие тепловых и электрических сетей». 

Со всеми условиями проведения аукциона можно ознакомиться 
на официальном сайте АК «АЛРОСА» (ПАО) по адресу: http://
www.alrosa.ru/реализация-тмц/

На правах рекламы
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Банк России заявил о недопу-
стимости практик предоставле-
ния профессиональными кре-
диторами рассрочек вне рамок 
закона профильного законода-
тельства. Такая практика позво-
ляет кредиторам экономить, 
как минимум, на резервах и ме-
шает адекватной оценке долго-
вой нагрузки населения. Про-
давцы товаров и услуг против 
вмешательства финансового ре-
гулятора в данный вопрос, по-
скольку опасаются сокращения 
продаж с исчезновением серви-
сов рассрочек.

В понедельник Банк России сооб-
щил о выявлении практик по предо-
ставлению рассрочек на приобрете-
ние товаров в обход закона о потреб-
кредите (353-ФЗ). «Выявлены случаи 
участия профессиональных креди-
торов в практиках по предоставле-
нию потребителям рассрочки по 
оплате товаров (работ, услуг) без за-
ключения договоров потребитель-
ского кредита (займа)», отмечают 
в ЦБ. На вопрос о масштабе пробле-
мы там не ответили.

Профессиональным кредиторам 
(банки, микрофинансовые организа-
ции и др.) ЦБ направил письмо, где 
указал, что считает, что отношения 
в рамках реализации потребителям 
товаров (работ, услуг) в рассрочку ну-
ждаются в изменении их регулирова-
ния, и готовит предложения. До реа-
лизации изменений в регулировании 
Банк России рекомендует профессио-
нальным кредиторам воздерживаться 
от участия в указанных практиках «ре-
ализации потребителям товаров (ра-
бот, услуг) в рассрочку путем приобре-
тения (прямо или косвенно) прав тре-
бования к потребителям, путем кре-
дитования операторов сервисов рас-
срочки или участия в их капитале».

Описанных сервисов рассрочек 
(не считая карт рассрочек, к которым, 
как пояснили в ЦБ, данное сообще-
ние отношения не имеет) не так мно-
го. Они есть у интернет-гипермарке-
тов «Яндекс», Ozon и Wildberries, каж-
дый из них имеет в составе банк (см. 
„Ъ“ от 15 октября), через который мо-
жет оформить рассрочку, в соответст-
вии с 353-ФЗ. Впрочем, сервисы рас-
срочек не являются прямыми «доч-
ками» банков ритейлеров. Из про-
фессиональных кредиторов агрега-
торы рассрочек есть у банка «Тинь-
кофф» — работает под брендом «Доля-
ми» и МФК «Рево Технологии» — рабо-
тает под брендом «Мокка», но судя по 
документам, представленным на сай-
те, компания предоставляет рассроч-
ки в соответствии с 353-ФЗ, как потре-
бительский заем. А вот на сайте «До-
лями» прямо указано, что сервис пре-
доставляет «не кредит». «Мы не прове-
ряем кредитную историю и не заклю-
чаем кредитный договор»,— указано 
на сайте проекта банка «Тинькофф». 
При этом в банке на запрос „Ъ“ сооб-
щили лишь, что «изучают письмо ЦБ 
и применимость его к сервису».

В ЦБ подчеркивают, что «деятель-
ность операторов сервисов рассроч-
ки в целом можно охарактеризовать 
как явление, находящееся на началь-
ных стадиях развития, но получаю-
щее все большее распространение». 
«Участие профессиональных креди-
торов в реализации подобных пра-
ктик по предоставлению рассрочки 
может свидетельствовать об обходе 
ими требований закона о потреби-
тельском кредите»,— заключили там.

По словам руководителя проек-
та Народного фронта «За права заем-
щиков» Евгении Лазаревой, долгое 
время взаимоотношения заемщика 
и кредитора были слабо отрегулиро-
ваны, поэтому у граждан существова-

ло огромное количество претензий 
к рынку. «Так появился очень важный 
закон 353-ФЗ, этот закон очень хоро-
шо работает и эффективно защища-
ет права потребителей,— продолжа-
ет она.— Программы рассрочки — это 
простой продукт и общемировая пра-
ктика. Но в нашей стране нет регули-
рования конкретно этой сферы, нет 
правил взаимодействия всех участни-
ков процесса». «Такая рассрочка опас-
на тем, что люди не понимают, что 
заключают договор не с банком или 
другим профессиональным кредито-
ром, а с неким третьим лицом, кото-
рое не является финансовой органи-
зацией,— указывает директор „Ассо-
циации финансовой грамотности“ 
Вениамин Каганов.— Такая органи-
зация не поднадзорна ЦБ». Пока чело-
век платит, все в порядке, но если воз-
никают проблемы, он оказывается не 
защищен. «Мы считаем, что банкам, 
операторам программ рассрочки, их 
партнерам и правозащитникам сле-
дует объединиться для разработки 
этих правил и закрепления их в зако-
не, чтобы новый продукт был не толь-
ко доступен и комфортен, но и без-
опасен для потребителя»,— заключа-
ет госпожа Лазарева.

А вот представители торговли не 
поддерживают ЦБ. «Подход ЦБ повле-
чет за собой резкое сокращение пред-
ложений существующих сервисов 
рассрочки и снижение средних чеков 
в магазинах, которые такие сервисы 
использовали,— говорит президент 
АКИТ Артем Соколов.— Мне кажется, 
приостанавливать работу таких сер-
висов не нужно. Поменяется законо-
дательство — перестроят свою рабо-
ту». А сейчас клиент сам вправе выби-
рать, каким способом ему приобре-
тать товары, заключает эксперт.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Нет кредита — нет рассрочки
ЦБ готовится отрегулировать потребительские сервисы

ГК «Гранель», привлеченной 
властями Подмосковья для до-
стройки скандального проек-
та «Опалиха парк» в Красногор-
ске, не удается договориться 
с пострадавшими соинвестора-
ми. Не получив от застройщика 
удовлетворяющий их сценарий 
компенсации, те просят Фонд 
защиты дольщиков взять ситу-
ацию под контроль. Девелопе-
ру, который рассчитывает в 2,5 
раза увеличить объем застрой-
ки территории, это может сто-
ить участия в проекте.

Соинвесторы жилого комплекса 
«Опалиха парк» обратились в Фонд 
защиты прав граждан—участни-
ков долевого строительства с прось-
бой взять под контроль восстанов-
ление их прав в рамках соглашения 
о реализации проекта с застройщи-
ком — ООО «СЗ „Опалиха-парк“». 
Копия письма гендиректору фонда 
Константину Тимофееву есть у „Ъ“.

Представляющий интересы 134 
соинвесторов «Опалихи парка» парт-
нер компании «ПоверенныйЪ» Да-
ниил Синицын уточнил, что 75 по-
страдавших дольщиков поставили 
подпись под коллективным обраще-
нием и около 30 — подали заявле-
ния индивидуально. По его словам, 
они получают идентичные ответы 
фонда о намерении запросить доку-
ментацию и подтверждения планов 
застройщика. В фонде „Ъ“ оператив-
но не ответили.

Строительство ЖК «Опалиха 
парк» в подмосковном Красногор-
ске началось в 2014 году. Проект 
предусматривал размещение на 
19 га на Волоколамском шоссе двух 
очередей домов общей площадью 
около 100 тыс. кв. м. Завершить их 
планировалось в 2018 году, но сде-
лать этого в срок не удалось. В но-
ябре 2020 года в отношении пер-
воначального застройщика проек-

та ООО «Авест» было подано заяв-
ление о банкротстве. По итогам со-
вещания с профильными властями 
Подмосковья в Фонде защиты доль-
щиков сообщали, что регион про-
рабатывал вопрос по привлечению 
в завершение «Опалихи парка» но-
вого инвестора.

По словам Даниила Синицына, 
СЗ «Опалиха-парк», с которым ад-
министрация городского округа 
Красногорск заключила соглаше-
ние о достройке объекта, выступа-
ет в интересах ГК «Гранель» Ильша-
та Нигматуллина. В октябре груп-
па представила на заседании град-
совета Московской области предло-
жения по обеспечению прав доль-
щиков «Опалихи парка» (копия вы-
писки из протокола есть у „Ъ“). Пла-
нировалось завершить строительст-
во первого корпуса, а квартиры со-
инвесторам остальных домов пре-
доставить в другом проекте «Гра-
нель» — ЖК «Аникеевский» недале-
ко от Красногорска. На участке «Опа-
лихи парка» планировалось постро-
ить 279,1 тыс. кв. м недвижимости, 
из которых почти 250 тыс. кв. м — 
жилые дома, следует из проекта схе-
мы планирования.

Даниил Синицын поясняет, что 
сейчас договоры долевого участия 
(ДДУ) есть примерно у 380 человек. 
Из них 130 — дольщики первого кор-
пуса, а 250 — второго и третьего, до-
стройка которых не планируется. 
Юрист добавляет, что последним 
«Гранель» предлагает три варианта: 
перезаключение ДДУ на квартиры 
в первом корпусе «Опалихи парка», 
в «Аникеевском» или выплата ком-
пенсации исходя из стоимости ДДУ. 
Но в первом случае дольщикам при-
дется доплатить до 500 тыс. руб. из-за 
разницы в площадях квартир, во вто-
ром — получить менее ликвидное 
жилье, в третьем — потерять в день-
гах из-за резкого роста стоимости не-
движимости с момента заключения 
ДДУ, перечисляет юрист.

В «Гранель» от комментариев отка-
зались. В министерстве жилищной 
политики Подмосковья и админист-
рации Красногорска „Ъ“ оперативно 
не ответили.

Руководитель департамента 
контроля качества Amulex.ru Нури-
да Ибрагимова считает опасения со-
инвесторов обоснованными: любой 
переход на новый объект для них не-
сет те же риски, что и первоначаль-
ный договор. В том, что девелопе-
ру и дольщикам удастся оператив-
но прийти к компромиссу, она сом-
невается. Юрист указывает, что «Гра-
нель», скорее всего, не сможет начать 
застройку, не договорившись с соин-
весторами, у которых участок, веро-
ятно, в залоге. Руководитель агентст-
ва «Кучембаев и партнеры» Алмаз Ку-
чембаев считает, что Арбитражный 
суд Москвы в итоге начнет процедуру 
банкротства «Авеста» по инициативе 
Фонда защиты дольщиков и в даль-
нейшем будет принято решение до-
строить спорные объекты или вы-
платить дольщикам компенсацию, 
а судьба участка решится отдельно.

Александра Мерцалова

«Гранель» не пускают на стройку
В проекте «Опалиха парк»  
не прописались компенсации инвесторам

Исчерпав возможности для развития на домаш-
нем рынке, белорусская ресторанная сеть «Ва-
сильки» решила выйти в Россию. Компания за-
планировала масштабную экспансию и хо-
чет открыть до 100 ресторанов, что обойдется 
в €100 млн. Но сеть может оказаться не готова 
к работе на новом рынке без местного партнера, 
а также не справиться с ограничениями из-за CO-
VID-19, которых не было в Белоруссии.

Белорусская сеть ресторанов «Васильки» намерена 
выйти на российский рынок, рассказал „Ъ“ президент ГК 
«Практика» (выступает консультантом по поиску поме-
щений) Булат Шакиров. По его словам, на первом этапе 
будет открыто три заведения в Москве и Московской об-
ласти, по результатам работы которых будет принимать-
ся решение о развитии. В долгосрочных планах — до 100 
ресторанов. Сейчас ищутся помещения площадью 330–
450 кв. м, вложения в каждую точку господин Шакиров 
оценивает в €1 млн.

«Васильки» управляет 15 ресторанами «белорусской на-
родной кухни» в Минске и других городах страны. Инте-
рьер оформлен в национальном колорите. В меню — дра-
ники, вареники, соления, настойки и пр. По собственным 
данным, в год обслуживает более 1 млн гостей. Владели-
цей бизнеса в СМИ называют Алму Яунцемене, дочь ли-
товского бизнесмена Юозаса Будрикаса. Она также владе-
ет в Белоруссии сетью супермаркетов «Соседи», пиццери-
ями «Темпо» и ресторанами паназиатской кухни Marumi. 
В «Васильках» „Ъ“ не ответили.

На российском рынке общепита пока не представле-
ны крупные сети из Белоруссии, поэтому «Васильки» мо-
жет стать первым таким игроком, уточняет омбудсмен 
ресторанного бизнеса Москвы Сергей Миронов. Хотя ре-
сторанный бизнес переживает крайне тяжелое время, 
для некоторых сетей оно может стать отличной возмож-
ностью, считает глава направления аренды торговых по-
мещений CBRE Надежда Цветкова: «Закрывается много 
ресторанов, поэтому оператору будет легко найти поме-
щение с имеющейся отделкой и минимизировать вло-

жения». По ее данным, «Васильки» уже получили боль-
шое количество предложений, значит, концепция выз-
вала интерес среди арендодателей.

Как отмечает исполнительный директор RestCon Ан-
дрей Петраков, в Белоруссии ресторанный рынок очень 
ограничен и если сеть намерена расти, то в первую оче-
редь должна выбирать Россию, где есть относительно 
платежеспособное население. Хотя здесь и без того мно-
го заведений с доминированием русской кухни, близ-
кой к белорусской, которые сейчас не пользуются боль-
шим спросом, отмечает эксперт. Но замдиректора депар-
тамента стрит-ритейла Colliers Валерия Гвоздева гово-
рит, что в Москве белорусская кухня недостаточно широ-
ко представлена по сравнению с другими, поэтому вы-
ход бренда на новый рынок оправдан и может иметь хо-
рошие перспективы при выборе правильной стратегии 
и организации эффективного управления.

По словам Сергея Миронова, обычно новому игроку 
проще работать не одному, а в партнерстве с местным ре-
сторатором, который знает локальные особенности рын-
ка. Кроме того, добавляет он, белорусские рестораторы мо-
гут быть не готовы к российским реалиям, где во время ро-
ста заболеваемости COVID-19 под ограничения в первую 
очередь попадают рестораны. В начале пандемии с марта 
2020 года рестораны не работали более двух месяцев, ле-
том этого года вводился запрет на посещение заведений 
общепита без QR-кодов на две недели, а с 28 октября по 7 
ноября общепит в Москве и Подмосковье работает только 
навынос и на доставку. В Белоруссии же ограничений для 
ресторанов нет и не было, указывает господин Миронов.

По данным NPD Group, в январе—июне трафик в за-
ведения общепита в России отставал от уровня двухлет-
ней давности на 11%. Наибольшие потери наблюдаются 
в ресторанах полного обслуживания, где посетителей 
было на 32% меньше. Бары и пабы потеряли 31% клиен-
тов, столовые — 26%, кафетерии и пекарни — 9%. По дан-
ным Росстата, в январе—сентябре оборот ресторанного 
рынка был 1,35 трлн руб.

Дарья Андрианова

«Васильки» занесло в Москву
Белорусская сеть ресторанов выходит в Россию

«На часах нет браузера, таким 
образом, ребенок не может выйти 
в интернет, не получает рекламы 
и не может установить никакое при-
ложение, которое подается как ви-
рус. Сторонние разработчики так-
же не могут ничего на них устано-
вить»,— пояснил господин Бадаев. 
Серверы за пределами страны нуж-
ны для определения более точной 
геопозиции и не используют персо-
нальные данные, утверждает он.

Злоумышленники вряд ли заин-
тересованы в перехвате данных с ча-
сов, обычно их цель — получение 
финансовой выгоды, отмечает экс-
перт по кибербезопасности «Лабо-
ратории Касперского» Виктор Чебы-

шев. Однако, по его словам, они мо-
гут объединять такие часы в бот-сеть, 
которая будет отправлять и прини-
мать СМС или «накручивать» клики: 
«То есть устройство само будет „хо-
дить“ по веб-страницам по коман-
де от управляющего центра, и каж-
дый клик будет приносить опреде-
ленную сумму владельцу бот-сети». 
Такой функционал, говорит госпо-
дин Чебышев, востребован на чер-
ном рынке.

Чтобы выйти на рынок смарт-ча-
сов, достаточно приобрести готовое 
аппаратное обеспечение и заказать 
разработку ПО, говорит Даниил Чер-
нов. Учитывая, что основной инстру-
мент конкуренции брендов без миро-
вого имени — низкая стоимость гад-
жета, производители не вкладывают 

средства в безопасность, сокращая 
тем самым издержки, полагает он.

По данным «М.Видео-Эльдора-
до», средний чек детских смарт-ча-
сов составляет порядка 3 тыс. руб. 
В этом году их продажи выросли 
на 40% в количественном выраже-
нии и на 42% в денежном. Всего за 
девять месяцев совокупные прода-
жи носимых устройств (смарт-часов 
и фитнес-трекеров) в России дости-
гли порядка 4 млн штук и 35 млрд 
руб. Руководитель отдела закупок 
цифровой техники «Ситилинк» Ни-
колай Петров отмечает, что детские 
смарт-часы пользуются особой по-
пулярностью, поскольку помогают 
родителям быть уверенными в без-
опасности ребенка.

Юлия Степанова

Хакеры работают как часы

Есть риски появления  
10–15 тыс. новых 

обманутых дольщиков
— Константин Тимофеев,

глава Фонда защиты прав дольщиков, 
в июне 2021 года, «Интерфакс»
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Скончался 86-летний кинодра-
матург Юрий Клепиков, ставший 
очередной жертвой коронави-
русной инфекции. Значение это-
го человека для советского кино 
1960–1980-х годов трудно пере-
оценить.

В фильмографиях даже лучших 
мировых сценаристов хватает кар-
тин, сделанных по заказу или испор-
ченных неталантливыми постанов-
щиками. По сценариям Клепикова, 
прожившего долгую жизнь в кине-
матографе, снято всего тринадцать 
фильмов, но из них добрая десятка 
прочно вошла в арсенал отечествен-
ной киноклассики. Начиная с дебю-
та — «Истории Аси Клячиной, ко-
торая любила да не вышла замуж». 
Обычно эту картину Андрея Кон-
чаловского характеризуют как эта-
лонную для режиссерской новой 
волны, главными новшествами ко-
торой считались дедраматизация, 
съемки под документ, импрови-
зация на площадке. Однако своей 
долгой жизнью фильм в огромной 
степени обязан как раз разработан-
ной Клепиковым крепкой сюжет-
ной структуре, прошитой нервной 
эмоциональной нитью, а также пре-
красно прописанной атмосфере 
и диалогам.

В том же 1967 году, когда была 
снята и легла на цензурную полку 
«Ася Клячина», Клепиков выступает 
соавтором сценария «Седьмого спут-
ника» — фильма, которым вошел 
в кинорежиссуру Алексей Герман. 
Молодой драматург сотрудничает 
с Виталием Мельниковым («Мама 
вышла замуж»), Михаилом Боги-
ным («О любви»), Виктором Трегубо-
вичем («Даурия»). И в дальнейшем 
такое впечатление, что сценарист 

в его лице — это не профессия, зави-
симая от массы конъюнктурных об-
стоятельств. Его выбирают лучшие 
режиссеры — или он сам придирчи-
во выбирает их? Так или иначе, в его 
творческих «романах» с постанов-
щиками нет ни случайности, ни рас-
чета, ни компромисса: все построе-
но на взаимной любви и на общей 
любви к кино. 

Зрелый Клепиков участвует 
в сложном процессе перевода про-
зы Василя Быкова в фильм Ларисы 
Шепитько: «Восхождение» оказы-
вается их совместным триумфом, 
приносит советскому кино пер-
вую победу на Берлинском фестива-
ле. Но в основном Юрий Клепиков 
пишет для режиссеров «Ленфиль-
ма» — Динары Асановой («Не бо-
лит голова у дятла», «Пацаны»), Се-
мена Арановича («Летняя поездка 
к морю», «Я служил в охране Ста-
лина»), Вячеслава Сорокина («Со-
блазн»). Он не мнил себя идеологом 
и не сочинял манифестов, однако 
именно его реалистическое перо, 
чуткое и к современности, и к на-
шей болезненной истории, стало 
фирменным пером «ленинградской 
школы».

Мы познакомились с Юрием Ни-
колаевичем, когда кипела пере-
стройка и когда он, вообще-то че-
ловек негромкий и непубличный, 
проявил настоящие бойцовские 
качества, защищая право на свобо-
ду творчества. Помню его темпера-
ментные выступления на эту тему, 
когда он был депутатом Верховного 
совета от Союза кинематографистов. 
А главное — помню и нашу совмест-
ную работу в конфликтной комис-
сии по реабилитации запрещенных 
фильмов. Клепиков один из первых 
поддержал творчество Александра 
Сокурова: он любил талантливых 

людей — и было совершенно неваж-
но, близка ему или нет их эстетиче-
ская программа. Таких, чья близка, 
становилось все меньше, и в конце 
концов он сформулировал исчер-
пывающий ответ на вопрос, почему 
в последние годы, да уже не годы, 
а десятилетия, практически пере-
стал работать в кино: «Мои режиссе-
ры умерли». А он продолжал жить, 
проводя большую часть времени 
в деревне в Псковской области, где 
наверняка встречал многих из сво-
их героев.

Умерли или отошли от актив-
ной творческой жизни действитель-
но почти все, с кем он был творче-
ски близок и связан. Один из тех, 
кто здравствует и работает,— Глеб 
Панфилов, с которым Клепиков 
как сценарист не сотрудничал, зато 
в «Начале» с удивительной образной 
точностью сыграл кинорежиссе-
ра, снимающего фильм про Жанну 
д’Арк,— не что иное как самореф-
лексию Панфилова. У него были 
и другие небольшие роли, а одна 
даже главная — в фильме «Дом стро-
ится». Но останется Юрий Клепи-
ков в истории кино, конечно, тем 
живым писательским импульсом, 
который он дал кинематографи-
стам своего поколения. Именно в ту 
пору, когда идея «авторского кино» 
породила иллюзию, будто сцена-
рист не очень-то и нужен, а доста-
точно фиксировать кинокамерой 
«поток жизни», Клепиков доказал 
обратное. Ученик Евгения Габрило-
вича и Григория Козинцева, он про-
должил большую традицию совет-
ской сценарной школы и сумел не 
просто примирить ее с амбициями 
авторской режиссуры, но высечь из 
их столкновения мощную художест-
венную энергию.

Андрей Плахов 

Перо «ленинградской школы»
Умер Юрий Клепиков

В Праге начался Billie Jean King 
Cup Finals — решающий этап 
женского командного чемпиона-
та мира, который в прошлом се-
зоне не состоялся из-за панде-
мии коронавируса. Российская 
сборная выставила пять своих 
сильнейших теннисисток, в том 
числе финалистку Roland Garros 
Анастасию Павлюченкову, ко-
торая вчера впервые в карье-
ре поднялась в мировом рейтин-
ге на 12-е место. Соперницами 
подопечных капитана Игоря Ан-
дреева в группе будут команды 
Франции и Канады.

тех пор как в ноябре 2019 
года в Перте сборная Франции 
в финале одолела сборную Австра-
лии и в третий раз выиграла Кубок 
федерации, в этом турнире произош-
ло немало изменений. Сначала за-
вершилась реформа его розыгрыша, 
инициированная ITF еще несколько 
лет назад. По аналогии с Кубком Дэви-
са была разработана формула недель-
ного финального состязания с участи-
ем 12 команд, разбитых на четыре 
группы, победители которых выхо-
дят в play-off, и определено место его 
проведения — Будапешт. Затем, в сен-
тябре прошлого года, поменялось на-
звание турнира, который решили 
переименовать в честь американки 
Билли Джин Кинг — экс первой ра-
кетки мира и 12-кратной победитель-
ницы чемпионатов Большого шлема, 
стоявшей у истоков женского профес-
сионального тенниса в его нынеш-
нем виде. А после того как минувшей 
весной венгерская теннисная феде-
рация отказалась от проведения ре-
шающей части Billie Jean King Cup 
по эпидемиологическим причинам, 
ее перенесли в Прагу. При этом wild 
card, первоначально выделенную 
сборной Венгрии, передали канад-
кам, оказавшимся в группе А с фран-
цуженками и россиянками.

Российская же команда попа-
ла в число 12 сильнейших сборных 

мира еще два года назад, когда в ква-
лификационном раунде на выезде 
обыграла сборную Румынии со сче-
том 3:2. Тогда победное очко в заклю-
чительной парной встрече принесли 
две Анны — Блинкова и Калинская,— 
но сейчас в команде нет ни той, ни 
другой, поскольку ее капитану Игорю 
Андрееву впервые за долгие годы уда-
лось одновременно привлечь в сбор-
ную пять сильнейших теннисисток 
страны. На данный момент ими явля-
ются финалистка Roland Garros это-
го года Анастасия Павлюченкова, ко-

торая вчера впервые в карьере стала 
12-й в мире, а также Дарья Касаткина 
(28-я), Вероника Кудерметова (31-я), 
финалистка недавнего Кубка Кремля 
Екатерина Александрова (32-я) и Люд-
мила Самсонова (40-я). Причем, по-
скольку Кубок Билли Джин Кинг, как 
и Кубок Дэвиса, имеет статус команд-
ного чемпионата мира по теннису, 
в соответствии с решением Спортив-
ного арбитражного суда (CAS), дейст-
вующим до 23 декабря 2022 года, рос-
сийские игроки не могут выступать 
на этих соревнованиях под нацио-
нальным флагом. Сами же сборные 
официально называются командами 
Федерации тенниса России (ФТР).

Зато с таким составом собранная 
Андреевым сборная реально сможет 
претендовать на титул. Дело в том, 
что подавляющее большинство дру-
гих капитанов по разным причинам 
не смогли привлечь к участию в тур-
нире своих лучших игроков, в том 
числе тех, кто уже готовится к высту-
плению в мексиканской Гвадалаха-
ре на итоговом состязании Женской 
теннисной ассоциации WTA Finals. 
Например, сборная Белоруссии оста-
лась без второй ракетки мира Ари-
ны Соболенко, сборная Чехии — без 
финалистки Wimbledon Каролины 
Плишковой, а сборная Австралии — 
без лидера мирового рейтинга Эшли 
Барти, досрочно завершившей се-
зон. Понесла потери и сборная Ка-
нады, не сумевшая выставить двух 
своих теннисисток из первой трид-
цатки — Бьянку Андрееску и недав-
нюю сенсационную финалистку US 
Open Лейлу Фернандес. Это, впро-
чем, не помешало канадкам Габриэ-
ле Дабровски и Ребекке Марино в ре-
шающей третьей встрече, парной 
комбинации, одолеть в двух сетах 
француженок Ализе Корне и Клару 
Бюрель. И теперь во вторник росси-
янки встретятся с француженками, 
а в среду — с канадками. Команда, 
которая займет в группе А первое 
место, сыграет с победителем груп-
пы С, в которой оказались сборные 
США, Испании и Словакии.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Сборная России поборется 
за отложенный титул
на финальном этапе Billie Jean King Cup
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Сегодня в цифровой прокат  
вышел дебютный фильм Карен  
Чинорре «Сигнал бедствия» 
(Mayday). Фантазия на тему  
войны полов очаровала Михаила 
Трофименкова.

сли в эпоху модернизма фе-
министки боролись за женщин, 
то постмодернистские постфеми-
нистки объявили войну мужчи-
нам как таковым. Фильм Чинорре 
может, если относиться к нему со 
звериной серьезностью, считать-
ся манифестом этой войны, уже не 
метафорической, а буквальной, на 
истребление. Пленных не брать, 
сбитых летчиков расстреливать, 
вражеские — то есть мужские — 
суда топить. Пока что военные дей-
ствия ограничены одним, безы-
мянным и необитаемым, вернее, 
населенным исключительно сол-
датами гендерных армий, остро-
вом. Силы сторон несоизмеримы. 
Против неисчислимой мужской 
армии сражаются пока лишь Мар-
ша (Миа Гот), Беа (Хавана Роуз Лью), 
Герт (Соно) и Джун (Джульетт Лью-
ис). Да еще чудесным образом ока-
завшаяся на острове Ана (Грейс ван 
Паттен), затюканная жизнью рыжая 
красавица-официантка. Боевые дев-
чонки быстро раскрывают ей глаза 
на смысл гендерной резни: «Ты вела 
войну всю жизнь, только сама об 
этом не догадывалась». Ну, раз так, 
проверьте прицел, заряжайте ру-
жье, вперед, амазонки, за дело свое.

Если просто пересказывать сю-
жетную канву «Сигнала бедствия», 
фильм покажется агрессивной агит-
кой на актуальную тему. В такой же 

степени, как «Не время умирать», 
новейший эпизод бондианы, мо-
жет показаться жертвоприношени-
ем ее создателей актуальным веяни-
ям. Ну как же, заветный номер 007 
у Джеймса Бонда отобрала задор-
ная чернокожая оперативница. На 
самом же деле «Не время умирать» 
пародирует политическую коррект-
ность, а «Сигнал бедствия» по-добро-
му ее вышучивает.

Чинорре не скрывает цитат-
ную сборность своей конструкции. 
Ана — современный аватар и лью-
ис-кэрролловской Алисы, и Дороти 
из «Волшебника страны Оз». Только 
оказалась она на волшебном остро-
ве не по воле урагана, унесшего ее 
из родного дома, не нырнув в кро-
личью нору и не перейдя по ту сто-
рону зеркала. Просто прыгнула, 
повинуясь мистическим радиопо-
зывным, в духовую печь на кухне 
обрыдлого ресторана. Партизанки, 
отправляющие мужским судам лож-
ные сигналы бедствия, приводящие 
их прямо на гибельные рифы, про-
должают традицию древнегрече-
ских сирен.

Женскую герилью против ка-
рательной армии мужчин уже на-
фантазировал великий Луи Маль 
в сюрреалистической «Черной 
луне» (1975), которую Чинорре 
явно знает и любит. Наконец, от-
ношения, складывающиеся между 
партизанками на изолированном 
острове, не могут не напомнить 
о бессмертном «Повелителе мух» Уи-
льяма Голдинга. Только у Голдинга 
шла речь о замкнутой мужской об-
щине, а у Чинорре — о женской. Раз-
ницы, честно говоря, никакой.

Несмотря на проповедь любви 
и милосердия между партизанка-

ми, каждая из которых натерпелась 
в мужском мире такого, о чем и го-
ворить не хочется, без иерархии, 
без отношений власти и подчине-
ния ни на какой войне не обойтись. 
В лучшем случае у облажавшейся 
в бою сестры могут отобрать воен-
ную форму — дескать, не заслужила 
ее носить. В худшем — отдубасить, 
бросив презрительное и парадок-
сально некорректное: «Дерешься 
как девчонка». Они, конечно, все ге-
роини, но, как декларирует Марша, 
между героинями и психопатками 
нет никакой разницы.

Получается, что «Сигнал бедст-
вия» — что ничуть не лучше — сати-
ра на воинственный неофеминизм, 
а вовсе не его манифест? Отнюдь, 
к счастью, нет. Чинорре слишком 
легкомысленна в лучшем смысле 
слова, чтобы проповедовать ту или 
иную, в равной степени тоталитар-
ную, истину. Она слишком любит 
игру света на океанских волнах, 
шум ветра в кронах деревьев, ору-
жие и амуницию времен мировой 
войны, чтобы впасть в доктринерст-
во. И мужчин, чего греха таить, тоже 
любит. Апофеоз фильма — пародия 
на классические мюзиклы, то ли та-
нец, то ли строевой смотр, который 
учиняет Ана с загипнотизирован-
ным ею вражеским подразделени-
ем. Ана играет в кордебалет так же, 
как Чинорре играет в агрессивный 
феминизм, на самом-то деле объяс-
няясь в любви к старой доброй пи-
ратской романтике.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сирены на марше
Война полов в «Сигнале бедствия»  
Карен Чинорре

Одним из наиболее заметных иг-
роков на старте регулярного чем-
пионата НХЛ оказался молодой 
российский вратарь Игорь Ше-
стеркин. Благодаря его хорошей, 
а иногда просто выдающейся иг-
ре клуб «Нью-Йорк Рейнджерс» 
держится в группе лидеров Вос-
точной конференции.

се обзоры, посвященные вен-
чавшему очередной уикенд матчу 
регулярного чемпионата НХЛ, в ко-
тором «Нью-Йорк Рейнджерс» обыг-
рал — 3:1 — на выезде клуб-новичок 
лиги «Сиэтл Кракен», крутились во-
круг российского хоккеиста. С «Рейн-
джерс» на самом деле так очень часто 
бывало и раньше: усилия Артемия 
Панарина, тонкого и эффективно-
го форварда с шикарными показате-
лями, невозможно было игнориро-
вать. Но после встречи с «Сиэтлом» 
в центре внимания находился не 
Панарин, а голкипер Игорь Шестер-
кин. ESPN так прямо, без каких-ли-
бо колебаний констатировал, что 
успех «Рейнджерс» — следствие его 
«умения отражать броски». Этих от-
раженных бросков у Шестеркина за 
матч набралось 31, некоторые были 
смертельно опасными. А особенно 
он постарался во втором периоде, по 
ходу которого «Сиэтл» имел настоль-
ко колоссальное преимущество, что 
вполне мог бы обеспечить себе выиг-
рыш с разгромным счетом, но упер-
ся в российскую скалу в чужих воро-
тах. Пробить ее было невозможно, 
даже после того, как в одном из эпи-
зодов Шестеркин потерял за ворота-
ми клюшку. И без нее он справился 
с тремя бросками.

Самое удивительное, что к тому, 
что именно Игорь Шестеркин посто-
янно выходит на первый план в мат-
чах «Рейнджерс», те, кто пережива-
ет за эту команду, должны были уже 
успеть привыкнуть. Хоккеист, в КХЛ 
довольно долго игравший за СКА, 
в североамериканской лиге дебю-
тировал совсем недавно — в янва-
ре 2020 года, и развитие его карьеры 
в ней пока выглядит чрезвычайно 
впечатляющим. Уже в прошлом се-

зоне Игорь Шестеркин, которому 
сейчас 25, завоевал статус, по сути, 
основного вратаря «Нью-Йорк Рейн-
джерс» (его дублером, кстати, явля-
ется соотечественник Александр Ге-
оргиев), а в нынешнем, кажется, 
происходит превращение Шестер-
кина в звезду масштаба знамени-
тых фронтменов большого и ярко-
го российского вратарского корпуса 
в НХЛ, таких как Андрей Василев-
ский из «Тампа-Бей Лайтнинг» или 
Сергей Бобровский из «Флорида 
Пантерс».

Превращение несложно описы-
вается даже статистикой. В текущем 
сезоне Игорь Шестеркин был в ос-
нове «Рейнджерс» в семи матчах из 
девяти, сыгранных командой в ре-
гулярном первенстве. Две шайбы 
он пропустил лишь однажды, как 
раз в первой встрече против «Дал-
лас Старс». В остальных соперники 
поражали его ворота не чаще одно-
го раза, а в той, что предшествовала 
выезду в Сиэтл — домашней с «Ко-
лумбус Блю Джекетс», Шестеркин 
сохранил ворота в целости и непри-
косновенности. И это притом что 
вообще-то оборона «Рейнджерс», 
мягко говоря, не считается этало-
ном надежности. Но голкипер, кото-
рый в рейтинге лучших по процен-

ту отраженных бросков на данный 
момент находится на четвертой 
позиции с 94,7%, пока постоянно 
подчищает ее огрехи, как это делал 
в матче с «Кракеном».

А еще превращение описывают 
слова партнеров Шестеркина. «Да 
мы готовы петь ему оды хоть каж-
дый день» — так сказал после игры 
с «Сиэтлом», отвечая на вопрос про 
роль российского вратаря, защит-
ник Адам Фокс.

Важно, что подвиги Игоря Ше-
стеркина трансформируются в ко-
мандные достижения. Перед стар-
том чемпионата перспективы 
ньюйоркцев казались довольно ту-
манными. За несколько сезонов 
к «Рейнджерс» успел намертво при-
клеиться статус середняка со скром-
ным потолком. В прошлом сезоне он 
не попал в play-off. Однако нынче 
картина куда более приятная. Если 
брать сводную таблицу Восточной 
конференции, «Рейнджерс» с шестью 
победами в активе (пять одержаны 
в матчах с участием Шестеркина) 
располагается в ней на четвертой по-
зиции, уступая только «Флориде», 
«Каролина Харрикейнс» и «Вашин-
гтон Кэпиталс». По меркам клуба — 
роскошный разгон.

Алексей Доспехов

НХЛ

Вратарь вывел «Нью-Йорк 
Рейнджерс» вперед
Игорь Шестеркин стал одним из лучших игроков 
стартового отрезка регулярного чемпионата

Благодаря блестящей игре голкипера Игоря Шестеркина  
«Нью-Йорк Рейнджерс» входит в число лидеров Восточной 
конференции  ФОТО AP

спорткультура
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Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 340 очков.  
2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 9540.  
3 (3). Стефанос Циципас (Греция) — 7840.  
4 (4). Александр Зверев (Германия) — 7180.  
5 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 5635.  
6 (6). Андрей Рублев (Россия) — 5150. 7 (7). Мат-
тео Берреттини (Италия) — 4768. 8 (8). Каспер Рууд 
(Норвегия) — 3670. 9 (11). Янник Синнер (Италия) — 
3395.10 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3366.  
11 (12). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3263.  
12 (9). Доминик Тим (Австрия) — 3225.  
13 (14). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2900. 
14 (15). Роджер Федерер (Швейцария) — 2785.  
15 (16). Диего Шварцман (Аргентина) — 2760.  
16 (19). Аслан Карацев (Россия) — 2392.  
17 (18). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2365.  
18 (17). Кристиан Гарин (Чили) — 2353.  
19 (13). Денис Шаповалов (Канада) — 2348.  
20 (20). Роберто Баутиста-Агут (Испания) — 2260… 
31 (30). Карен Хачанов (Россия) — 1706.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7701 очко.  
2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6150.  
3 (4). Барбора Крейчикова — 4708. 4 (3). Каролина 
Плишкова (обе — Чехия) — 4695. 5 (5). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 4425. 6 (7). Мария Саккари 
(Греция) — 3985. 7 (8). Унс Джабир (Тунис) — 3455.  
8 (14). Анетт Контавейт (Эстония) — 3416.  
9 (12). Анжелик Кербер (Германия) — 3320.  
10 (11). Ига Швёнтек (Польша) — 3306. 11 (13). Па-
ула Бадоса (Испания) — 3247. 12 (16). Анастасия 
Павлюченкова (Россия) — 3085. 13 (10). Наоми 
Осака (Япония) — 3076. 14 (6). Элина Свитолина (Ук-
раина) — 3016. 15 (15). София Кенин (США) — 3005.  
16 (19). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2883.  
17 (9). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2740.  
18 (20). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2695.  
19 (17). Петра Квитова (Чехия) — 2660.  
20 (21). Джессика Пегула (США) — 2650…  
28 (28). Дарья Касаткина — 2180…  
31 (32). Вероника Кудерметова — 1920.  
32 (33). Екатерина Александрова — 1881... 
40 (42). Людмила Самсонова (все — Россия) 
— 1601.

В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.

Создательница «Сигнала  
бедствия» воспевает  
не столько неофеминизм, 
сколько старую добрую  
пиратскую романтику  
ФОТО COMPLEMENTARY COLORS
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